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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Украинская политическая верхушка 
всегда напоминала сборище скорпионов 
в консервной банке. Но в последнее время 
такое сходство стало особо ярким и выпу-
клым. Линии разлома появляются повсюду: 
между официальным Киевом и его «дорогими 
западными союзниками», между командой 
президента Зеленского и командой главко-
ма ВСУ Залужного. И вот новый интересный 
политический феномен: громкая публичная 
склока внутри команды Зеленского. 

Близкая к президенту замглавы комитета 
Верховной рады по вопросам националь-
ной безопасности и обороны от партии Зе-
ленского «Слуга народа» Марьяна Безуглая: 
«Главнокомандующий ВС Украины не смог 
предоставить план замысла на 2024 год. Ни 
большой, ни маленький, ни асимметричный, 
ни симметричный. Военные просто сказали, 
что им нужно забирать не менее 20 тысяч 
граждан в месяц». За этим следует вывод: 
«Такое руководство должно уйти». Предста-
витель президента в Верховной раде Федор 
Вениславский: «Пребывание Марьяны Без-
углой в комитете Верховной рады по вопро-
сам национальной безопасности и обороны 
может угрожать национальной безопасности 
Украины». Очень сильное заявление: пред-
ставитель Зеленского публично признает, 
что представители Зеленского — это угроза 
национальной безопасности Украины. Хорошо 
у них в Киеве с логикой! 
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КИЕВСКОЕ 
ЭЛИТНОЕ 
БРОЖЕНИЕ

Сотни русских мужчин или уже многоженцы, 
или мечтают ими стать

«ТРЕТЬЕЙ БУДЕШЬ?»
Нет, они не мусульмане. Наши, русские, 

православные. Ведомые то ли своими же-
ланиями, то ли идеями спасения страны 
от демографического кризиса, то ли исто-
рическими сведениями непонятного про-
исхождения о традициях многоженства в 
дореволюционной России. А может, и всем 
сразу…

Что это за люди — многоженцы, так ска-
зать, по убеждению, где и как они живут и 
чем обосновывают такую, мягко говоря, 
необычную идеологию? Наш корреспондент 
попытался ответить на эти вопросы.
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Зима еще официально не пришла, 
а бед уже натворила. «Черная метель» 
и «шторм века», которые российские 
регионы пережили в минувшее воскре-
сенье, показали, что стихия — «дама» 
буйная, слабоуправляемая. И все чудеса 
цивилизации легко «ломает об колено». 

Полмиллиона жителей южных областей 
остались без электричества, сотни до-
мов лишились крыш, тысячи поваленных 
деревьев превратили улицы и трассы 
в непролазные дебри. Но главное, ко-
нечно, — это человеческие жертвы, без 
которых не обошлось. А также ущерб, 

нанесенный фауне, которая также ока-
залась под ударом. 

«Отметилась» стихия и в Московском 
регионе. Правда, сюда она дошла в виде 
невиданного снегопада. Обо всем этом 
— в материалах репортеров «МК».
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Снесенные дома, 
погибшие рыбы, 

заметенные улицы — 
что принес России 

ноябрьский шторм

ДЕШЕВАЯ ИПОТЕКА 
ПОД УГРОЗОЙ

Объем просроченных жилищных кредитов 
вырос до рекордного уровня

Правительство собирается рас-
ширить для банков лимиты выдачи 
льготной ипотеки, закрепив это в 
соответствующем постановлении. 
Об этом сообщили в Минфине. Мера 
абсолютно вынужденная и неизбеж-
ная, соответственно, вопрос о це-
лесообразности заведомо лишен 
всякого смысла. Дополнительное 

финансирование потребовалось по 
двум взаимосвязанным причинам 
— в связи с повышением ключевой 
ставки ЦБ и резким ростом спроса на 
льготные жилищные госпрограммы. 
Во сколько это обойдется властям, 
сказать пока сложно, но речь явно 
идет о триллионах рублей. 
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СТИХИЯ 
БРОСАЕТ ВЫЗОВ

ОЛЬГА БУЗОВА 
ВЫБИРАЕТ 
МУЖЧИН, 
КАК ЛОШАДЕЙ 
«При знакомстве 
говорю 
«улыбнись!» 
и в рот 
заглядываю. 
Если зубы 
плохие — 
значит, 
генетика 
негодная»
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В Киеве, похоже, все же 
признали аховое положение на 
фронте и пытаются организо-
вать стратегическую оборону. В 
авральном порядке ВСУ начали 
укреплять позиции возле Орлов-
ки. Кроме того, оборонительные 
сооружения строят в Харькове, 
под Киевом и Одессой. 

Военный эксперт «МК» Алек-
сей Суконкин рассказал, смогут 
ли ВСУ организовать нечто по-
хожее на нашу «линию Сурови-
кина» и о чем говорят города, 
которые украинцы пытаются 
«забаррикадировать».
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«КОНТРОБОРОНА» ВМЕСТО «КОНТРНАСТУПА»
ВСУ начали в авральном порядке строить 

линию защитных сооружений

Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, 
Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

Юлия ГРИШИНА и др. 

НА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ МЕДВЕДИЦУ ЗАКИДАЛИ 
РЫБНЫМИ ДЕЛИКАТЕСАМИ

Удивительный вкусный 
сюрприз приготовили 
сотрудники Московского 
зоопарка для медведицы 
Айки в честь ее дня рож-
дения. На свое 3-летие 
белоснежная красавица 
получила в подарок боль-
шой торт из рыбы, свеклы, 
ягод и фруктов.

Как узнал «МК», со-
трудники главного зоо-
сада страны устроили 
для всеобщей любими-
цы необычное поздрав-
ление с днем рождения. 
На днях Айке исполнилось 
3 года. К празднику для 
медведицы приготовили 
большой торт из рыбы, ва-
реной свеклы, фруктов и 
ягод. Чтобы торт не был 
слишком твердым, все 
ингредиенты скрепили 
преимущественно с по-
мощью снега, а не льда. 
Айке угощение очень по-
нравилось.

Помимо торта именин-
ницу порадовали и други-
ми сюрпризами. Изучать 

их медве-
дица от-
правилась 
только по-
сле того, 
как дое-
ла торт. 
Так, д ля 
нее под-
готовили 
курочку, 
которую 
положили в бумажный ме-
шок. В бассейн запустили 
карпов, а еще одного кар-
па поместили в закрытую 
бочку — Айке нужно было 
самой открыть ее и вы-
ловить рыбу. В вольере 
у мишки есть любимая 
снежная горка — на ней со-
трудники сделали надпись 
из ягод: «Мне 3 года».

Айка еще очень юная 
медведица — она игри-
вая и любопытная, любит 
гулять на свежем возду-
хе, плавать в бассейне и 
ловить рыбу. Питомица 
с удовольствием ходит 
на тренинги, хотя может 

начать капризничать в 
процессе занятий. Но со-
трудники никогда не на-
стаивают на выполнении 
упражнений. Если Айка не 
в настроении, она может 
не заниматься. 

УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ, КАК ПОДСЛАСТИТЬ ПИЛЮЛЮ 
ДЛЯ ПОКОЙНИКА

Раствор с особыми свой-
ствами для бальзамиро-
вания трупов изобрели 
ученые Северо-Западного 
государственного ме-
дуниверситета имени 
И.И.Мечникова. На днях 
они получили патент Рос-
сийской Федерации на 
свою разработку.

Ученые подчеркивают, 
что рецепт разработан в 
первую очередь в учебных 
целях, для тренировки хи-
рургов. Благодаря тому, 
что ткани покойника сохра-
няют такую же упругость 
и консистенцию, как при 
жизни, будущие доктора 
смогут учиться опериро-
вать в условиях, прибли-
женных к естественным.

Самый известный на 
сегодняшний день способ 
использования, как гово-
рят специалисты, трупного 
материала для сохранения 

состояния, приближен-
ного к естественному, 
— это замораживание в 
морозильной камере до 
температуры ниже минус 
15°C и последующее раз-
мораживание при комнат-
ной температуре за 2–3 
дня до использования. 
Но у этого способа есть 
недостаток: при замора-
живании не происходит 
дезинфекции трупа, так 
что препарировать его не-
безопасно для здоровья 
будущих врачей и их пре-
подавателей. Есть и дру-
гой способ: внутриартери-
альная или внутривенная 
инъекция растворов фор-
малина. Проблема в том, 
что формалин, с одной 
стороны, очень токсичен, 
с другой — он лишает тка-
ни организма естествен-
ной консистенции: теря-
ется эластичность кожи, 

связок, сухожилий, мышц 
и внутренних органов. За-
патентованная российски-
ми учеными жидкость для 
бальзамирования лишена 
этих недостатков.

В состав раствора вхо-
дят этиловый спирт, гли-
церин, маннит (разновид-
ность сахарного спирта, 
которую используют, в 
частности, в качестве 
подсластителя) и еще три 
компонента, также не на-
столько токсичных и па-
хучих, как формальдегид. 
Одни компоненты дезин-
фицируют труп, другие 
способствуют сохранению 
тканей. В результате начи-
нающие хирурги смогут 
учиться оперировать без 
опасения за свое здоро-
вье. Впрочем, раствор 
можно будет использовать 
и для бальзамирования 
обычных покойников.

МОСКВИЧАМ РЕШИЛИ ПОКАЗАТЬ 
ВСЕХ ВОНЮЧЕК И КОЗЯВОК

Дарвиновский музей 
впервые покажет свою 
огромную коллекцию жу-
ков. Посетители смогут 
увидеть уникальные эк-
земпляры насекомых: от 
гигантов размером с ла-
донь до малютки, которая 
может пролезть в игольное 
ушко.

Как узнал «МК», на 
экспозиции будет пред-
ставлено большое раз-
нообразие удивительных 
представителей этого от-
ряда насекомых. Напри-
мер, посетители смогут 
полюбоваться палеона-
ходками древних жуков 
возрастом более 260 млн 
лет, а также жуками в ян-
таре, которые были най-
дены на берегу Балтий-
ского моря. Они застыли в 
ископаемой смоле около 
50 млн лет назад. Так-
же будут представлены 
куда менее популярные, 
но все же поразительные 

экземпляры. На-
пример, жук с шеей 
как у жирафа, жуки, 
устраивающие по-
единки «рогами», и 
жуки-силачи, спо-
собные держать 
вес, превышающий 
собственный в 1000 
раз. Кроме того, 
можно будет позна-
комиться с жуками с 
необычными имена-
ми — «притворяшка», 
«зацепер», «карапу-
зик», «сверлило», 
«вонючка», «козяв-
ка», «бомбардир». 

Как уточняют в му-
зее, жуки не только 

несут практическую поль-
зу, но и являются важной 
частью человеческой 
истории и культуры. Так, 
в Древнем Египте жукам 
поклонялись, в Париже 
прикалывали в качестве 
украшений к вечерним 
платьям, в Мексике но-
сили на груди как живые 
броши, в Южной Америке 
освещали жуками дома, а 
в Африке натирали их ядом 
смертоносные стрелы. 
На выставке можно будет 
увидеть уникальные укра-
шения, сделанные из над-
крыльев жуков, «жучиный» 
видеоарт, марки и монеты 
с жуками и произведения 
художников-анималистов, 
вдохновленных жуками.

Помимо этого каждый 
желающий сможет сфото-
графироваться с гигант-
ским шаром навоза, как 
если бы его скатал жук 
размером с человека. 

ЗА ИЗБИЕНИЕ УЧИТЕЛЕЙ 
ПРЕДЛОЖИЛИ НАКАЗЫВАТЬ 

ПО ОСОБОЙ СТАТЬЕ 
Установить ответствен-

ность за оскорбления и 
насильственные действия 
в отношении педагогов 
предложила группа обще-
ственников. 

Как выяснил «МК», пети-
цию в защиту преподава-
телей зарегистрировали 
на официальном сайте 
Российской общественной 
инициативы. Обществен-
ники решили вступиться 
за педагогических работ-
ников, которые в послед-
нее время нередко под-
вергаются оскорблениям 
и насилию как со стороны 
учащихся, так и со стороны 
отдельных родителей. По 
мнению экспертов, если 
чадо школьного возраста 
позволило себе оскорбить 
учителя, наказание за это 
должны понести родите-
ли. Но административная 
ответственность за неис-
полнение этой обязанно-
сти — предупреждение или 
штраф в размере от ста до 
пятисот рублей — никого 
не пугает. Инициативные 
граждане предлагают по-
высить штрафы до размера 
от 2 до 10 тысяч рублей. Та-
кое наказание будет иметь 
воспитательное и профи-
лактическое значение. 

Кроме того, обществен-
ники предлагают внести 
изменения в Уголовный 
кодекс и в Кодекс об ад-
министративных правона-
рушениях. Так, предлага-
ется дополнить статью 5.61 
КОАП нормой, предусма-
тривающей администра-
тивную ответственность за 
оскорбление педагогиче-
ского работника в период 
осуществления им про-
фессиональной деятель-
ности. Нарушителю будет 
грозить штраф в размере 
от 4 до 20 тысяч рублей; 
а должностным лицам — 
от 40 до 50 тысяч рублей. 
Также авторы считают, что 
необходимо внести изме-
нения в Уголовный кодекс, 
дополнив его статьей 334.1 
(«Насильственные дей-
ствия в отношении педаго-
гического работника»). Эта 
статья должна предусма-
тривать уголовную ответ-
ственность за нанесение 
побоев или применение 
иного насилия в отноше-
нии педагога во время 
исполнения им профес-
сиональной деятельности. 
Наказание предполагается 
более серьезное — лише-
ние свободы на срок до 
трех лет. 

ПОСЕТИТЕЛЬ БАНИ ОТКУСИЛ УХО 
ОБИДЧИКУ ЖЕНЩИН

Во время посиделок в 
бане откусил часть право-
го уха своему другу дет-
ства 50-летний житель 
Талдомского городского 
округа вечером 26 ноя-
бря.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в бане, расположен-
ной в поселке Запрудня, 
где отдыхали три друга. В 
какой-то момент разговор 
зашел о представительни-
цах прекрасного пола. 48-
летний мужчина, как по-
казалось его 50-летнему 
приятелю, нелестно вы-
сказался в сторону дам — 
коллег по работе. Слово за 
слово, произошла стычка, 
во время которой дебо-
шир откусил словесному 
обидчику верхнюю часть 
ушной раковины.

— Меня, как говорит-
ся, переклинило после 

алкоголя, мы сцепились. 
Я плохо помню, как это 
было. Я думал, что это 
часть дубленки, и в по-
рыве дернул зубами, а 
оказалось, что это было 
ухо. Когда вышел на улицу 
остыть, то понял, что на-
творил. Сразу же стал зво-
нить извиняться, поехал 
в больницу, — рассказал 
мужчина.

«Скорую помощь» по-
страдавшему вызвал 
другой приятель, кото-
рый разнимал оппонен-
тов в бане. После оказа-
ния медицинской помощи 
пациент отказался от го-
спитализации. Заявление 
в полицию о причинении 
вреда здоровью он писать 
не стал, однако потребо-
вал от теперь уже бывшего 
приятеля материальную 
компенсацию — 350 тысяч 
рублей.

ЛЮБИТЕЛЬ СТЕЙКОВ 
ЕДВА НЕ СЪЕЛ ИГЛУ

Кусок сломанной меди-
цинской иглы длиной 3,5 
сантиметра обнаружил в 
куске мяса во время обе-
да 30-летний житель под-
московного Одинцова 24 
ноября.

Как стало известно «МК», 
говяжий стейк для запе-
кания (в упаковке было 
два куска мяса) мужчина 
купил в одном из супер-
маркетов. 

— Вакуумная упаковка 
была не повреждена, — 
рассказал сам гурман. — 
Первый кусок я нарезал 
тонко, а второй стейк, где 

была игла, — чуть потолще. 
Инородный объект я почув-
ствовал зубами. Сначала 
подумал, что это косточ-
ка, а это оказалась острая 
игла! Чудо, что я ее не про-
глотил. После этого я спе-
циально прочистил желу-
док — ведь неизвестно, как 
игла оказалась в мясе, — и 
позвонил в полицию.

Также о своей неприят-
ной находке покупатель 
сообщил в магазин. Пока 
ответа он не получил. По 
версии мужчины, кусок 
иглы в мясе мог оказаться 
на этапе производства.

РЫБАКУ, ПРОВАЛИВШЕМУСЯ 
ПОД ЛЕД, НЕ ПОМОГ НИ ОДИН 

ВАРИАНТ СПАСЕНИЯ
Первой жертвой зимней 

рыбалки стал 48-летний 
москвич, утонувший в го-
родском округе Мытищи 
26 ноября.

Как стало известно 
«МК», житель столицы 
вместе со своим другом 
в шесть утра отправились 
на карьер возле дерев-
ни Новосельцево. Такой 
досуг не был для них в 
новинку, рыбачили они 
уже много лет. В то утро 
приятели установили па-
латку недалеко от берега, 
сделали лунки и стали ло-
вить рыбу. 

Через некоторое время 
москвич с буром, удочкой 
и ящиком направился на 
дальний берег карьера, но 
на середине водоема лед 
не выдержал и обломил-
ся. Мужчина оказался в 
ледяной воде. Первым на 
помощь бросился другой 
рыбак. Также на крики 
выбежал друг москвича, 

который был в палатке. 
Вдвоем они попытались 
сами вытащить прова-
лившегося под лед, за-
тем бросили ему толстые 
ветки, чтобы он ухватился 
за них. Несчастный борол-
ся за жизнь изо всех сил. 
Подъехавшие сотрудни-
ки МЧС пытались вытя-
нуть рыбака с помощью 
веревки, но это также не 
удалось. Более того, во 
время спасательной опе-
рации под лед провалился 
сначала один из спасате-
лей, а также друг рыбака. 
Обоих, к счастью, удалось 
вытащить. 

Вскоре в спасении за-
действовали лестницу, ко-
торую привезла вторая ко-
манда сотрудников МЧС, 
но, увы, к этому времени 
рыбак был уже мертв. 
Скорее всего, сердце 
мужчины не выдержало 
длительного пребывания 
в ледяной воде.

telegram:@mk_srochno
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Медведица 
Айка приеха-
ла в Москов-
ский зоопарк 
в минувшем 
апреле в рам-

ках программы по сохра-
нению белых медведей. 
Она родилась в зоопарке 
Ростова-на-Дону в 2020 
году, где и прожила до 
переезда. 
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Понедельник, 27 ноября. 
Затопленный Адлер 
и заснеженная Москва.
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Вот как, на мой взгляд, выглядит 
наиболее вероятная версия про-
изошедшего: Марьяна Безуглая 
чутко уловила исходящий от свое-

го партийного (а также государственного) босса 
негатив в отношении Залужного, но при этом 
упустила из виду важный нюанс. Реальная рас-
становка политических сил на Украине сейчас 
такова, что прямая фронтальная атака на глав-
кома команде президента сейчас либо невы-
годна, либо уже не по силам. В итоге оказалось: 
незадачливая мадам депутат «забежала по-
перед батьки в пекло» и сейчас должна за это 
ответить. 

Но, конечно, это все не более чем гадания 
на киевской политической кофейной гуще. По-
говорим о том, в чем мы можем быть абсолютно 
уверенными, находясь в Москве — географиче-
ски близко к Киеву, но политически бесконечно 
от него далеко. В 2019 году Зеленский стал 
президентом Украины в статусе всенародного 
любимца. К началу 2022 года большая часть 
этого политического капитала была потрачена: 
первое лицо Украины было близко к своему пре-
вращению в отыгранную фигуру. После начала 
СВО последовал новый всплеск популярности 
Зеленского и консолидации вокруг его фигуры. 
Но чем ближе январь 2024 года, тем ближе пре-
зидент Украины к своему рейтингу (или, вернее, 
антирейтингу) времен января 2022 года.

Помните словосочетание «тефлоновый 
политик» — в смысле слуга народа, к которому 
ничего не пристает? Так вот, тефлон слезает 
сейчас с Зеленского огромными фрагментами. 
Президент Украины постепенно теряет леги-
тимность. И отмена плановых президентских 

выборов с весьма большой вероятностью при-
даст этому процессу потери легитимности 
совершенно новые темпы.

Сама по себе отмена выборов из-за боевых 
действий не является в мировой практике чем-
то из ряда вон выходящим. Пример, который 
я когда-то уже приводил. Срок полномочий 
Палаты общин британского парламента со-
ставляет пять лет максимум. Но из-за Второй 
мировой войны Палата общин, избранная в 
1935 году, продолжала функционировать аж 
до 1945 года. Но это стало возможным благо-
даря сохранению консолидации общества и 
политической элиты. На Украине же идет про-
цесс «расконсолидации» (извините меня за 
этот неологизм). И истечение того срока, на 
который Зеленского избирали президентом, 

неизбежно ослабит его позиции.
Но дело, конечно, не только в новом ис-

тощении политического капитала Зеленского. 
Еще более важным является параллельный про-
цесс: наблюдаемая и на Западе, и внутри самой 
Украины волна сомнений по поводу способно-
сти официального Киева «победить Россию». 
Можно также говорить о наличии еще одного 
важного параллельного процесса: поступа-
тельном расширении политической автономии 
военного руководства Украины. Если называть 
вещи своими именами, то недавняя статья За-
лужного в The Economist, в которой главком ВСУ 
написал о «тупике» на фронте, — это открытое 
нарушение субординации, вызов авторите-
ту Верховного главнокомандующего, каким, 
согласно Конституции, является президент 

Украины. То, что это нарушение субординации 
сошло Залужному с рук, может говорить о двух 
вещах (или, как я подозреваю, о сочетании этих 
двух вещей): о нежелании Зеленского «раска-
чивать лодку» и о том, что Зеленский сейчас 
политически слишком слаб для того, чтобы 
приструнить «младшего главкома» (хотя о том, 
кто из двух главкомов младший, в настоящее 
время можно уже спорить).

Наличие в Киеве всех этих трех тенденций 
заставляет меня вспомнить о внутриполити-
ческой ситуации в Германии на финальном 
отрезке Первой мировой войны. Формально 
власть в стране тогда оставалась в руках поли-
тического руководства во главе с императором 
Вильгельмом II, но де-факто она перешла к 
военным во главе с начальником генерального 
штаба Паулем фон Гинденбургом. Чем особен-
но интересна эта аналогия? Тем, что именно 
военные осенью 1918 года пришли к выводу о 
бесполезности дальнейшего продолжения бое-
вых действий. А полностью потерявший к этому 
моменту базу своей политической поддержки 
император Вильгельм никак не смог на это 
решение повлиять. В дальнейшем Гинденбург 
превратился в президента Германии, а импера-
тор Вильгельм закончил свою жизнь, находясь 
в политической ссылке в Нидерландах. 

Аналогии прочитываются невооруженным 
взглядом. Но давайте, руководствуясь инте-
ресами дела, накинем «удавку на шею» своей 
фантазии. То, что на Украине началось мощное 
политическое брожение, — очевидный факт. 
Но вот как долго и с какой скоростью там все 
будет бродить и какой «политический продукт» 
станет итогом этого процесса — это пока во-
просы без ответов. Теория — одно, практика 
— совсем другое. Украина двадцатых годов XXI 
века не станет точным политическим ремейком 
Германии десятых годов XX века. В этом можно 
не сомневаться. А вот сомневаться во всем 
остальном и можно, и нужно.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС2

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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ЗОЛОТО РАЗДОРА
Скифская коллекция приехала 
в Киев, но Россия не считает 
это правомерным
Скифское золото доставлено в Киев 
из Амстердама. Фура, груженная 
2694 кг культурных ценностей, въеха-
ла на территорию Киево-Печерской 
лавры, сообщила украинская та-
можня. Более 2000 единиц хранения 
теперь там пересчитают и присвоят 
каждому новые инвентарные номера 
взамен тех, что были даны им крым-
скими музеями, откуда ценные пред-
меты приехали на временную вы-
ставку в Амстердам в 2014 году. Спор 
за экспонаты шел 9 лет. Этим летом 
Верховный суд Нидерландов принял 
окончательное решение о передаче 
скифского золота Украине. Россия 
после судебного решения осталась 
на прежних позициях, которые озву-
чил пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков: «Скифское золото 
принадлежит Крыму и должно нахо-
диться там».

С самого начала спор вокруг экспонатов, 
которые выехали из Крыма, когда полуостров 
еще входил в состав Украины, был полити-
ческим. Юридически решение о передаче 
Украине экспонатов выставки «Крым — зо-
лото и тайны Черного моря» подкрепляется 
тем, что договор о выставке подписывался 
с Украиной, и этой стране после окончания 
проекта экспонаты и отдают. Однако тут речь 
идет о предметах, которые были найдены 
на территории Крыма и годами хранились 
в местных музеях — Центральном музее 
Тавриды в Симферополе, Бахчисарайском 
музее-заповеднике, Херсонесе Тавриче-
ском, Керченском музее древностей. По 
идее, согласно Гаагской конвенции о защите 
культурных ценностей, экспонаты должны 
обладать иммунитетом — они «привязаны» 
к территории, где исторически хранились. 
Так что, несмотря на решение суда и сам 
факт передачи скифского золота Украине, 
его статус останется спорным. Как мини-
мум с точки зрения Крыма и России. Сергей 
Аксенов по этому поводу высказался резко: 
глава полуострова считает, что артефакты 
на Украине разворуют и распродадут по 
частным коллекциям, а точку в споре могут 
поставить только «результаты достижения 
целей СВО, поставленных президентом». Как 
минимум в одном Аксенов точно прав: в этом 
споре все зависит от того, как разрешится 

спецоперация. Когда это случится, какие 
шансы тогда вернуть его в Крым? 

— Разумеется, подобные геополитиче-
ские решения, принятые по каждому кон-
кретному спору, не конец. В ряде случаев это 
только начало, — считает адвокат Юлия Вер-
бицкая, на счету которой несколько процес-
сов вокруг спорных коллекций произведений 

искусства россиян, арестованных в западных 
странах и в итоге завершившихся в пользу 
граждан РФ. — Изначально дело рассма-
тривалось в окружном суде Амстердама (по 
месту фактического нахождения артефактов), 
и он постановил, что скифское золото как 
единая музейная коллекция принадлежа-
ло на правах собственности государству, 

на территории которого была обретена и 
поставлена на государственный учет. А по-
скольку на момент обретения коллекции и 
постановки ее на государственный учет по-
луостров Крым входил в состав Украины, 
надлежащим собственником скифского зо-
лота является государство Украина. Исто-
рия происхождения коллекции в пределах 
конкретного территориального образования 
носит, безусловно, существенный характер. 
Вероятной причиной проигрыша в суде, по-
мимо очевидных геополитических факторов, 
могла стать и недостаточная проработка по-
зиции и доказательств, позволяющая защи-
тить и обосновать наличие прав Республики 
Крым на культурные ценности. А ведь позиция 
Крыма по данному делу сильная. 

— Какие существуют прецеденты в ми-
ровой юридической практике, подобные 
этому случаю? Как они разрешались?

— Со времен римского права существуют 
споры о принадлежности и возврате пред-
метов искусства. В частности, актуальным 
является спор о «мраморах Парфенона». Суть 
спора в том, что в начале ХIХ века британский 
посол в османской Турции, куда на тот момент 
входили Афины, Томас Брюс с разрешения 
султана Селима III вывез в Великобританию 
17 скульптур, 15 из 97 рельефных плит и 75 
из 160 метров внутреннего фриза. В 1816 
году «мраморы Парфенона» были выкуплены 

правительством Великобритании и выстав-
лены в Британском музее. Греция требует их 
возврата с XIX века именно по принципу их 
территориальности. Следует отметить, что 
власти Греции действуют весьма эффектив-
но. Несмотря на кажущуюся «очевидность» 
спора, они наняли профессиональную меж-
дународную команду адвокатов. Результат 
правильно сформированной стратегии за-
ключается в том, что ЮНЕСКО объявило о 
необходимости стать посредником между 
сторонами с целью заключения соглашения, 
предметом которого может быть возврат всей 
или части «мраморов», а также выплата соот-
ветствующих компенсаций. Важным является 
и то, что существует несколько формирующих 
общественное мнение движений, которые 
требуют возврата скульптур и «мраморов» 
Парфенона в Акрополь. Так что процедура 
переосмысления «колониального прошлого» 
уже идет весьма активно. 

— И все-таки можно ли назвать реше-
ние суда в Нидерландах правомерным, 
учитывая Гаагскую конвенцию о защите 
культурных ценностей? 

— Любой судебный акт при наличии и 
разработке надлежащей правовой позиции 
может быть обжалован и оспорен. Вот только 
достигается это не обиженными коммента-
риями в адрес судей. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

КАК ПУТИН ЗЕЛЕНСКОГО 
С ЗАЛУЖНЫМ ПОССОРИЛ

Глава Совета национальной безопасности 
и обороны Украины Данилов сумел-таки най-
ти объяснение, откуда взялась черная кошка 
между президентом Зеленским и главкомом 
Залужным и почему начал сыпаться карточный 
домик украинской государственной власти. 
Кошку, как вы уже правильно догадались, за-
пустил Путин. Ладно, не сам лично, руками 
«спящих» агентов.

«Путин велел «спящим» шпионам спрово-
цировать хаос в Киеве» — именно так и называ-
ется статья в The Times, где Данилов вскрывает 
страшные тайны. Оказывается, тайных агентов 
Кремль внедрил в украинские госучреждения, 
а теперь дал им команду срочно расколоть ру-
ководство Украины. Забавно, но Данилов сам 
не замечает, что повторяет реплику Залужного 
про военный тупик, которая и стала причиной 
раздора с Зеленским: «Путин пытается еще 
больше дестабилизировать общество перед 
лицом военного тупика». Но кто на такие мелочи 
внимание будет обращать?

Важно же донести основную мысль — это 
все российские агенты хотят использовать «так 
называемую напряженность» между Зеленским 
и Залужным, распространяя «ложные наррати-
вы», чтобы вбить клин между политическими и 
военными лидерами. А напряженности никакой 
на деле и нет вовсе, это все ложные наррати-
вы. Про сказанные на днях слова Зеленского 
Залужному, что тому стоило бы помнить об 
иерархии, не лезть в политику, а идти и делать, 
что говорят, тоже можно не вспоминать.

Самое интересное: где же обосновались 
шпионы Путина? Если послушать иноагента 
Гордона (внесен Росфинмониторингом в список 
лиц, причастных к экстремистской деятельности 
или терроризму), то даже точно так же внесен-
ный в список экстремистов и террористов Аре-
стович является агентом ФСБ. Впрочем, люди 
в здравом уме в России Гордона не слушают. 
А вот Данилов четко отвечает: «Мы совершили 
большую ошибку в 1991 году, когда не закрыли 
КГБ, а просто изменили его название на СБУ, и 
метастазы КГБ остались».

Отчасти Данилов, может быть, и прав — со 
стороны наших спецслужб было бы опрометчи-
во не воспользоваться ситуацией. Но главное в 
его словах — признание, что магическое мыш-
ление не работает. Нельзя, просто надев кру-
жевные трусики, оказаться в ЕС, невозможно, 
разрушив памятник Пушкину, отменить русский 
язык, бесполезно переименовывать Киев в 
Кыюв, или как там теперь положено, — он как 
был русским городом, так и останется.

А главное, если у тебя во главе государства 
клоун по призванию, то можно сколько угодно 
называть его президентом, он все равно оста-
нется клоуном. И его разлад с прагматиками — 
военными, экономистами, политиками — лишь 
вопрос времени. А «спящие» агенты Путина... 
Может, они есть, а может, их там нет. Разве ж 
это агенты, если знать наверняка.

Главнокомандующий 
выше президента.
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Переключение Запада на 
палестино-израильский кон-
фликт, а также провальное лет-
нее наступление ВСУ, похоже, 

начинают сказываться на состоянии ВСУ: про-
тивник отложил в долгий ящик очередное на-
ступление и начал переход к обороне. Так, в 
Орловку, по некоторым данным, переброшена 
инженерная техника, части там усилены лич-
ным составом спасателей и полиции. Кроме 
того, ВСУ приступили к заключительному этапу 
возведения оборонительных сооружений на 
юге Харькова, между Киевом и Черниговом, 
а также между Одессой и Николаевом.

Главком ВСУ Залужный, как утверждают 
источники, принял решение строительства 
сплошной линии обороны, которая прой-
дет в семи километрах от линии боевого 
соприкосновения.

Военный эксперт Алексей Суконкин объ-
яснил «МК», чем наша «линия Суровикина» 
принципиально отличается от оборонительных 
сооружений ВСУ и почему противник никогда 
не сможет ее повторить.

— «Линия Суровикина» — это не только 
окопы, выстроенные в ряды противотанковые 
бетонные тетраэдры, — говорит он. — Самое 
главное — это качество обороняющихся и их 
поддержка. То есть это пехота, которая нахо-
дится непосредственно в окопах, во взводных 
и ротных опорных пунктах, плюс инженерные 
войска, которые постоянно занимаются дис-
танционным минированием танкоопасных 
направлений. 

Например, состоялась атака, ее отбили, и 
тут же через какое-то время ожидается новая 
атака. Это направление снова минируется, 
потому что часть мин может быть снята, сра-
ботав под вражеской техникой, часть может 
быть протралена вражескими инженерными 
машинами...

Еще один момент — это артиллерийская 
поддержка. Ряд артиллерийских подразделе-
ний, находящихся в тылу, работают по заявкам 
пехотных командиров, которые дают целеука-
зание. Артиллерия отрабатывает по каким-то 
определенным районам либо по конкретным 
объектам. Тем же способом вызывается авиа-
ция. Во время летнего контрнаступления наши 
вертолеты Ка-52 за один боевой вылет сжигали 

по шесть вражеских БМП, танков, БТР, ново-
модных бронированных машин, которые Запад 
активно поставлял Украине. Так что «линия 
Суровикина» — это еще огромная масса войск, 
которая прикрывает действие пехоты. 

— Противник сможет повторить нашу 
задумку? 

— Выкопать окопы украинцы могут. Могут 
тетраэдрами все заставить и колючей прово-
локой обмотать. А вот обеспечить точно такое 
же взаимодействие и обеспечить такой резерв 
сил и ресурсов — личного состава, боеприпа-
сов, топлива — это они вряд ли уже смогут.

— Почему? 
— Недавно украинские источники со-

общали, что мобилизация дает всего 15% от 
плана. В связи с этим они планируют очень 
серьезно ужесточить законодательство по 
мобилизации и отменить такие категории, 
как «временно негоден» или «ограничено 
годен». Теперь будет «годен» либо «него-
ден». Но, скорее всего, в «годные» запишут 
хромых, кривых, с инвалидностью. То есть у 
них назревают серьезные проблемы с живой 
силой. С боевой техникой у них там тоже все 
печально...

— Почему для линии оборонитель-
ных сооружений ВСУ выбрали именно эти 
участки?

— Понятно, что Харьковское, Одесское, 
Николаевское направления и Авдеевка — са-
мые чувствительные места противника. По 
ним наша армия может нанести удары в тот 
момент, когда станет окончательно ясно, что 
ВСУ не смогут больше организованно удер-
живать свои позиции и они будут ослаблены 
отсутствием или снижением количества бое-
припасов и топлива.

— Напряженной остается ситуация в 
Херсонской области. У противника там 
есть шансы?

— Мы наблюдаем постоянное стремление 
противника создать плацдарм на левом берегу 
Днепра, в районе Крынок. Поддерживают их 
только с правого берега, то есть натуральной 
поддержки, какая требуется для нормальной 
войсковой операции, у них нет. Тем более что 
все, кто туда прибывает, в основном это 35-я и 
36-я бригады морской пехоты ВСУ, постоянно 
попадают под удары.

Буквально недавно товарищи скидывали 
видео с уничтожением обнаруженных кате-
ров противника. Как только катера уткнулись 
в берег, по ним тут же начали сбрасывать с 
коптеров гранаты и добились того, что ни-
кто на берег не вышел. Вот такое избиение. 
Люди, которые сражаются с нашей стороны, 
признают, что тяжело, противник напирает, но 
потери той стороны несоразмерны с нашими. 
Там просто ад для ВСУ, и каждая волна десанта 
очень серьезно страдает. 

Попытка расширить плацдарм в районе 
Крынок и реализовать наступательную опера-
цию в сторону Крыма, как они планировали, 
никак не может быть реализована, это просто 
технически невозможно.

— Почему невозможно?
— Они не смогут переправить на левый 

берег технику, которая дала бы им возмож-
ность повысить мобильность. Наша авиация и 
артиллерия не позволяют им это делать.

— Тогда почему противник продолжает 
заниматься, по сути, самоубийством?

— Им нужна медийная победа, чтобы они 
могли говорить, что у них есть плацдарм на 
левом берегу Днепра. При этом они не врут. С 
другой стороны, наличие этого плацдарма ни-
каким образом не приближает Украину к реше-
нию той задачи, которую они планировали.

— Чем для нас важен Артемовск, где 
сейчас также идут ожесточенные бои? 

— Артемовск, наверное, до сих пор про-
должает выступать в роли отвлечения основ-
ного внимания от Авдеевки. Российские силы 
вынуждают врага отказываться от идеи пере-
броски оттуда в Авдеевку дополнительных 
частей. Чтобы противник не снимал части с 
других направлений, российские войска ве-
дут постоянные наступательные действия, не 
масштабные, но и не позволяющие отводить 
свои части.

— Работа на Харьковском направле-
нии, где у нас уже долгое время идут се-
рьезные подвижки, будет закончена?

— Купянское направление — оно пер-
спективное, в принципе. Его будут развивать, 
потому что Харьков в понимании многих лю-
дей — это русский город. И то, что его будут 
освобождать, это, наверное, даже обсуждать 
не стоит. Думаю, что это направление не оста-
вят и продолжат...

— В наших планах наступление?
— Можно предположить, что зимой Рос-

сийская армия перейдет от стратегической 
обороны к стратегическому наступлению. А 
началом послужит все-таки решение вопроса 
с Авдеевкой. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«КОНТРОБОРОНА» 
ВМЕСТО «КОНТРНАСТУПА»
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Один из элементов «линии Суровикина» — 
противотанковые бетонные тетраэдры.

Грузовик со скифским 
золотом въезжает 
в Киево-Печерскую лавру.
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Подготовила Дарья ТЮКОВА
NON-STOP

Необычный ритуал «обручения кровью» нечаян-
но изобрела пара из Нью-Йорка, посетив ювелир-
ную выставку. На одном из стендов они увидели 
необычные украшения: ювелир помещал каплю 
крови внутрь кольца или кулона, смешивая ее со 
смолой. Жених немедленно заказал такой кулон-
сердечко с собственной кровью. Любимая, отве-
тив «да», теперь носит частицу своего бойфренда 
у себя на шее. 

КАДР

ФОТОФАКТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ РОДИЛАСЬ РОССИЯ ВЛАДИМИРОВНА
Многодетный отец Вла-
димир Сухов придумал 
очередное необычное 
имя для своего очеред-
ного ребенка: девочку на-
звали Россия-Святосия-
Святороссия, или, если 
короче, Россия Владими-
ровна Сухова. Малышка 
родилась с весом 1810 
граммов и ростом 45 см на 

сроке 35 недель. Девочку не-
сколько недель выхаживали 
врачи. Она стала четыр-
надцатым ребенком своего 
отца, правда, у некоторых 
братьев и сестер разные 
матери. Многодетный отец 
легко объясняет свой выбор: 
«Россия — это основное 
имя, Святосия — священная 
святая сила России, святое 

сияние России. А Свято-
россия — это дополнение, 
так получилось. Когда она 
вырастет, определит то имя, 
которое ей необходимо и 
которое ее будет вести по 
жизни. Это красиво», — 
рассказывает Сухов. Его 
предыдущего сына зовут 
Природа Владимирович, со-
кращенно — Род. 

Мужчина много лет не 
выходил на улицу — за-
ботились о нем друзья и 
соседи. Он не мог офор-
мить пенсию по инвалидно-
сти, потому что ограничен-
ные возможности здоровья 
нужно доказать, а для этого 
необходимо добраться до 
комиссии, причем не одной. 
Он пытался договориться с 
медиками, чтобы какие-то 
из процедур можно было 
сделать на дому, но врачи, 
по словам друзей, к нему 

не спешили. К сожалению, 
до решения своих проблем 
Леонид не дожил. Предва-

рительно, причиной смерти 
60-летнего мужчины стала 
сердечная недостаточность. 

весил житель Тюменской области по имени 
Леонид, который скончался на прошлой неделе280 кг
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РУСИСТА ИЗ ИНДИИ НАГРАДИЛИ МЕДАЛЬЮ ЗА ПОПУЛЯРИЗАЦИЮ 
РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ
Известного русиста 
из Дели Сону Саини, 
старшего преподавателя 
Университета им. Джава-
харлала Неру, наградили 
медалью Института русского 
языка РУДН. В удостовере-
нии к награде, носящей имя 

легендарного профессора 
Екатерины Мотиной, сказа-
но, что медаль вручается «За 
вклад в распространение 
русского языка и русской 
культуры» за пределами 
России. Напомним, что Саи-
ни является инициатором 

перевода на хинди русской 
классики, в том числе произ-
ведений Пушкина, Достоев-
ского, Чехова и Зощенко. Он 
отстаивает идею необходи-
мости подготовки в Индии 
нового поколения перевод-
чиков с русского языка. 

В Цюрихе опробовали в деле «беспилотный» экскаватор: 
машина без участия человека построила каменную стену 
высотой в 6 и длиной в 65 метров. Все, от местоположения 
первого валуна до схемы выкладки устойчиво держащей-
ся стены, рассчитал алгоритм искусственного интеллекта. 
Машина была построена на базе обычного строительного 
экскаватора, лидаров (радаров оптического диапазона) и 
спутниковой навигационной системы силами студентов и 
сотрудников Швейцарской высшей технической школы в 
Цюрихе.

ЗА БУГРОМ

В западных соцсетях поя-
вилась мода на образ «ти-
пичной славянки»: девушки 
публикуют ролики с хеш-
тегом #SlavicGirlChallenge, 
на которых воспроизво-
дят стереотипные об-
разы россиянок и других 
славянок. Они позируют в 
роскошных меховых шубах, 

шапках-ушанках и сапогах 
на каблуках, а также делают 
яркий макияж, одновремен-
но подчеркивая глаза, губы 
и брови. Словом, вовсю 
иронизируют над штампами 
о «типичных русских». Все 
это сопровождается песнями 
эпохи русского гламура нуле-
вых годов. 

ОБРАЗ «ТИПИЧНОЙ СЛАВЯНКИ» СТАЛ ТРЕНДОМ НА ЗАПАДЕ
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ДЕШЕВАЯ 
ИПОТЕКА 
ПОД УГРОЗОЙ
c 1-й стр.

Лимиты льготной ипотеки 
— это объем средств, кото-
рый банки могут выдать 
гражданам в виде субсиди-

руемых жилищных займов. На все время 
действия программ общий, распреде-
ленный между банками лимит выдачи 
льготной ипотеки на новостройки под 
8% составлял 5 трлн рублей, а семейной 
ипотеки под 6% — 3,4 трлн. В августе-
сентябре, на фоне выросших ставок по 
рыночным продуктам (из-за высокой 
ключевой), россияне массово брали кре-
диты по госпрограммам, из-за чего ли-
миты у кредитных организаций начали 
расходоваться в ускоренном темпе, и 
сегодня они близки к исчерпанию. Это 
чревато ужесточением условий льготной 
ипотеки, в частности, требований к по-
казателям долговой нагрузки заемщика, 
а также — повышением ставок. Не ис-
ключена даже временная приостановка 
выдач. 

Между тем в октябре спрос стал 
утрачивать ажиотажный характер: по 
оценке Frank RG, объемы выдачи ипотеки 
(775,6 млрд рублей) упали почти на 20% 
к сентябрьскому рекорду (962 млрд). 
Эксперты объясняют это вступлением 
в силу правительственного постанов-
ления об увеличении первоначального 
взноса по жилищным госпрограммам до 
20%. То есть рынок отреагировал на одну 
из мер по его охлаждению со стороны 
государства. 

«Расширение лимитов по льготным 
ипотечным продуктам — неоспоримый 
шаг, — говорит директор рынков Рос-
сии и СНГ fam Properties Валерий Ту-
мин. — Если этого сейчас не сделать, 
не компенсировать потери банкам, те 
попросту не смогут предоставлять де-
шевые займы гражданам. После того как 
регулятор поднял ключевую ставку до 
15%, среднерыночные ставки по ипотеке 
достигли 16–18%, тогда как льготную 
ипотеку выдают под 8% (на новострой-
ки). Как показывает статистика, объемы 
выдач уже снижаются. Среди всего про-
чего, это может ударить по строитель-
ной отрасли, которая в последние годы 
активно росла именно за счет льготных 
госпрограмм».

В свою очередь, рассуждает Ту-
мин, со строительной сферой связано 
огромное количество смежных отрас-
лей — производство строительных и 
отделочных материалов, сантехники, 
мебели, логистика. Это значимая часть 
всей экономики, которую необходимо 
поддержать. В том числе — за счет уве-
личенных лимитов для банков. 

«Оправданна мера или нет — в дан-
ном случае нельзя так ставить вопрос, 
— говорит вице-президент Российской 
гильдии риелторов Константин Апрелев. 
— Речь идет о рисках (в виде нехват-
ки финансирования) для обязательств, 
ранее взятых на себя государством. 
Банки оказались в положении, когда с 
определенной долей вероятности им 
придется отказывать в предоставлении 
льготных ипотечных программ людям, 
которые соответствуют всем критериям 
для получения таких кредитов. Понятно, 
что изначальные ожидания по расходам 
бюджета были другие, а реальность, в 
условиях растущей ключевой ставки, 
оказалась несколько иной».

С одной стороны, в августе-сентябре 
объем выданных льготных жилищных 
займов резко вырос. С другой стороны, 
нужно компенсировать банкам возрос-
шую разницу между двумя видами ставки 
— рыночной и по льготным программам. 
Трудно сказать сейчас, во что в итоге 
обойдутся государству эти действия, но, 
судя по всему, рассуждает Апрелев, счет 
пойдет на триллионы рублей. 

Тем временем объем ипотечных кре-
дитов всех видов, по которым россияне 
допустили просрочку, в октябре вырос на 
7% (в годовом выражении) и достиг ре-
кордного показателя в 75,6 млрд рублей. 
Это связано с достаточно серьезным 
увеличением среднего размера долга 
на одного заемщика — с 2,3 млн рублей 
в 2022 году до 2,6 млн рублей в 2023-м. 
Вместе с тем пока рано говорить о рисках 
надувания пузыря на ипотечном рынке: за 
последние два года доля просроченных 
займов не превышала 1% от объема всех 
выданных кредитов на покупку жилья. 

Игорь БОКОВ.

Журналистка Александра Баязитова при-
говорена к 5 годам лишения свободы. 

Можно, конечно, сказать — «ну, это явно 
лучше, чем 14 лет, которые изначально запра-
шивал прокурор». 

Но так говорить не стоит. 
5 лет — это невыносимо много для больной 

женщины, признанной виновной в ненасиль-
ственном преступлении. 
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Журналистка Александра Баязитова 
и медиатехнолог Ольга Архарова 
были задержаны в августе прошлого 
года по обвинению в вымогательстве 

1,2 миллиона рублей у топ-менеджера банка за 
блокировку в своем канале негативной инфор-
мации. Начали с того, что потребовали у Ушакова 
420 тысяч за месячную блокировку негатива. 
Но на этом решили не останавливаться и вскоре 
потребовали 1,2 миллиона. Бизнесмен обра-
тился в полицию. Баязитовой дали 5 лет коло-
нии, Архаровой — 4,5 (она признала вину). Была 
в деле и третья фигурантка, Инна Чурилова, но 
она пошла на сделку со следствием и была 
осуждена на 4 года условно.

Много лет назад я спросила у председа-
теля Верховного суда РФ про дело, которое 
запомнилось ему не фабулой обвинения и 
не личностью обвиняемого, а персоной за-
щитника. И он рассказал добрую историю про 
адвоката, который был немногословен и даже 
имел дефект речи. Так вот, защищал он муж-
чину, который после работы выпил и устроил 
дебош (травм ни у кого, слава богу, не было). 
Прокурор запросил ему три года. Жена в зале 
плакала, просила суд простить непутевого 
мужа, потому что если посадят — кто ж кормить 
семью-то будет. Но вот что сделал адвокат. Он 
просто встал, многозначительно помолчал, 
а потом вскинул руки вверх и выдохнул: «Три 
года!» Через несколько секунд: «Работяга!» 
Каждый раз, когда спрашивали его мнение, 
он вставал и произносил одно и то же: «Три 
года! Работяга!» 

Это была одна из лучших защит. Доста-
точно всего трех слов, чтобы «дошло», что 
три года — это целая вечность. Суд тогда (а 
одним из судей был сам Вячеслав Лебедев) 
приговорил дебошира то ли к штрафу, то ли к 
условному сроку. 

Мне хочется, как тот адвокат, вскинуть 
руки и прокричать: «Пять лет! Женщине! 
Журналистке!»

Как мы вообще дошли до такого, что 
можем слышать эти цифры спокойно? Про-
должительность жизни в России не то чтобы 
увеличилась. Тогда почему в разы (!) выросли 
тюремные сроки, да еще и за ненасильственные 
преступления? 

Статья УК «Вымогательство» в 90-е годы 
звучала страшно, потому что сразу возникал 
образ бандитов в масках, которые с утюгом у 
живота или обрезом у затылка требуют денег. 
Сегодня такое тоже случается, но крайне ред-
ко. Журналистка Баязитова потерпевших не 
тронула пальцем, она их даже в глаза не виде-
ла. Кто-то заметит, что словом можно убить так 
же, как топором. Спорно. Но возможно, если 
речь идет о распространении личной инфор-
мации, которую человек всю жизнь скрывал 
и которая разрушила его семью. Однако в 
данном случае ничего подобного не было, и 
потерпевший ни о чем подобном не говорил. 
Более того, он сам просил суд не приговари-
вать Баязитову к реальному сроку, сказал, 
что принял извинения, и этого достаточно. 
Тогда почему, несмотря на это, суд назначил 
целых пять лет? 

Статья 43 Уголовного кодекса РФ гласит, 
что «наказание применяется в целях восстанов-
ления социальной справедливости, а также в 
целях исправления осужденного и предупре-
ждения совершения новых преступлений». 
Восстановлена ли социальная справедливость 
этим приговором? По мне, так она нарушена в 
отношении самой Баязитовой. И началось это 
в тот момент, когда больную женщину зачем-то 
поместили под стражу. 

Помню, как впервые увидела ее в СИЗО 
(была там в качестве члена ОНК Москвы). 

Ее жилище — небольшая камера с четырь-
мя двухъярусными кроватями. Тогда ее место 
было наверху (все остальные были заняты). 
Каждый раз, когда Баязитова залезала на вто-
рой ярус железной кровати и потом спала там 
без ограничителей (то есть рискуя в любой 

момент упасть и разбиться), еще не будучи 
осужденной, эта самая социальная справед-
ливость нарушалась. 

Потом заключенные-девушки, видя ее со-
стояние, предлагали ей место внизу, но она 
посчитала, что нехорошо с ее стороны было бы 
сгонять кого-то. И только в одном этом поступке 
было больше порядочности, чем в требовании 
следствия держать журналистку в СИЗО до 
приговора. 

У Александры есть тяжелое заболевание, 
находиться в СИЗО с ее болезнями, по сути, 
противопоказано. Здесь ведь духота, нет воз-
можности посещать привычных врачей, питать-
ся правильно и т.д. 

В другой свой приход я отметила еще одну 
особенность Баязитовой: она всегда просила 
не за себя («обо мне-то говорят, помнят»), а за 
других («а вот ей как бы помочь»), указывая 
на пожилых женщин. Уже два этих поступка 
Баязитовой могут свидетельствовать, что она 
точно не потеряла человеческий облик. 

Но о душевных качествах и характере Алек-
сандры гособвинение и суд могли не знать 
(хотя это, по идее, рассматривается на про-
цессе и должно учитываться при вынесении 
приговора). А вот что точно они знали — ее 
диагнозы, в числе которых сахарный диабет, 
потому что медицинских справок в деле вели-
кое множество. 

Конечно, 5 лет — лучше, чем 14. В принци-
пе, уже совсем скоро, когда приговор вступит 
в силу, Александра может подать на УДО. И 
эту просьбу, скорее всего, удовлетворят. Но в 
этом тоже кроется дьявольский фокус системы. 
Попросить об условно-досрочном освобожде-
нии может лишь тот, кто признал свою вину. 
Баязитова вину не признала. А значит, ей надо 
либо изменить своей совести, либо подавать 
апелляционную жалобу, которая, с учетом «кос-
мических» скоростей нашего правосудия, будет 
рассматриваться не завтра и не послезавтра. 
Вот такой непростой выбор.

На Примаковских чтениях 
оценили контуры нового 
миропорядка
В понедельник в Москве открылись 
Примаковские чтения — один из 
самых крупных и авторитетнейших в 
России (да и за ее пределами) фору-
мов, посвященных самым актуаль-
ным проблемам мировой политики и 
экономики. Нынешнее мероприятие 
посвящено происходящему на на-
ших глазах формированию нового 
миропорядка, приходящего на смену 
глобализации.

В этом году тема Примаковских чтений 
обозначена как «Горизонты постглобализации». 
Многие прежние константы международных 
отношений проходят сейчас проверку на проч-
ность, заявил с трибуны форума министр ино-
странных дел России Сергей Лавров, отметив, 
что, в частности, речь идет о формировании 
нового многополярного мироустройства. 

«Контуры полицентричной архитектуры 
уже обозначаются», — подчеркнул глава МИДа, 
добавив, что приобретают все больший вес 
новые центры мирового развития — прежде 
всего в Азии, в Евразии в целом.

«Все то, о чем прозорливо говорил много 
лет назад Евгений Максимович Примаков, ста-
новится явью», — подчеркнул Сергей Лавров.

Неудивительно, что с трибуны чтений имя 
Примакова звучало не раз. Так, выступая на 
открытии мероприятия, помощник Президента 
России Юрий Ушаков напомнил о предприни-
мавшихся в бытность Евгения Максимовича 
министром иностранных дел попытках России 
выстраивать конструктивные отношения с НАТО 
и Западом. К сожалению, не получилось, кон-
статировал Юрий Ушаков.

«Последствием упертости НАТО, полного 
игнорирования российских интересов стала си-
туация, возникшая вокруг Украины», — заявил 
помощник президента. 

Говоря о формировании нового мироу-
стройства, приходящего на смену созданной 
западными державами в своих интересах гло-
бализации, Ушаков подчеркнул роль, кото-
рую играют страны, составляющие мировое 
большинство. 

Это проснувшееся мировое большинство, 
сказал Юрий Ушаков, свидетельствует о том, что 
начавшаяся со времен великих географических 
открытий эпоха глобального доминирования 
Запада уходит. А постепенно складывающие-
ся отношения внутри мирового большинства 
служат примером «симфонии цивилизаций», 

где неотъемлемой частью выступает Россия 
как отдельная страна-цивилизация, подыто-
жил Ушаков.

Что происходит с глобализацией? Она 
уже мертва? Или бьется в агонии, пытаясь за-
цепиться за жизнь?

— Есть несколько очень разнонаправлен-
ных тенденций, — считает директор Инсти-
тута мировой экономики и международных 
отношений им. Е.М.Примакова РАН Федор 
Войтоловский. — Огромный удар по той гло-
бализации, которую мы знали, нанесли страны 
Запада, и прежде всего США  — посредством 
санкций и экономических ограничений, моти-
вированных сугубо политическими причинами. 
Как только эта практика приобрела характер 
«ковровых санкционных бомбардировок» в 
отношении России, стало понятно, что удар 
наносится очень серьезный. И практически 
происходит сегрегация мирового экономиче-
ского пространства... 

Если мы возьмем начальный период гло-
бализации (эти процессы зарождались внутри 
западной системы в 1960–1970-е гг. — это 
активная интернационализация капитала, 
размещение прямых иностранных инвести-
ций, активизация международной торговли), 
то тогда движущими силами глобализации 
были преимущественно транснациональные 
компании западного происхождения. В этом 
тысячелетии, а особенно после финансового 
кризиса 2008–2009 гг., развитие трансна-
ционального капитала незападного происхо-
ждения приобрело массированный характер. 
Это и российские компании, и китайские, и 
индийские, и индонезийские... Компании из 
целого ряда стран, которые стали выстраи-
вать совершенно новые глобальные цепочки 
— производственные, сбытовые, торговые, 
инвестиционные. Фактически мы имеем си-
туацию, когда глобализация не заканчива-
ется, но становится сегментированной и по 
политическим признакам, и по признакам 
формирования региональных рынков и транс-
региональных процессов, но имеющих связи 
с основными региональными игроками. Это 
качественно меняет всю ситуацию. Но это бо-
лее здоровая система, чем те диспропорции, 
которые были связаны с доминированием 
западного капитала...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Потребителей хотят избавить 
от дополнительной нагрузки 
за оплату ЖКХ 
Как сообщил недавно председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин, до 
конца года законопроект об отмене 
комиссии при оплате жилищно-
коммунальных услуг (ЖКУ) в приори-
тетном порядке будет рассмотрен 
нижней палатой парламента. Он 
получил поддержку правительства и 
был одобрен в первом чтении еще в 
2020 году. Однако против принятия 
этого нормативного акта вновь вы-
сказались банки — следует из заяв-
ления Национального совета по фи-
нансовому рынку (НСФР). При этом 
они предложили взимать комиссии 
за оплату ЖКУ с ресурсоснабжаю-
щих организаций вместо граждан. О 
том, к чему может привести принятие 
данной инициативы, «МК» выяснил у 
экспертов. 

Рассмотреть законопроект об отмене 

комиссий за оплату ЖКУ в приоритетном по-
рядке в декабре необходимо для того, чтобы 
он заработал уже в 2024 году, подчеркнул 
спикер Госдумы Володин. Еще три года на-
зад эту идею поддержал президент Путин, 
назвав подобные комиссии «квазинагрузкой» 
на потребителей. Закон тогда рассматри-
вали четыре месяца, однако в мае 2020-го 
работу с документом пришлось прекратить 
из-за протестов представителей банковско-
го сектора. Они предупреждали о рисках, с 
которыми могут столкнуться потребители 
в случае его реализации. В мае 2020 года 
Комитет Госдумы по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному хозяйству разра-
ботал таблицу поправок ко второму чтению 
законопроекта. Он настаивал на том, чтобы 
установить запрет взимания комиссий только 
с пенсионеров и граждан, которые получают 
субсидии на оплату ЖКУ, после чего парла-
ментарии в течение трех лет к обсуждению 
документа не возвращались. И вот в этом 
году реализацию законопроекта депутаты 
захотели довести до конца. 

«Данный законопроект — это все-таки хо-
рошая инициатива, демонстрирующая заботу 

государства о своих гражданах, прежде всего 
о тех, кто нуждается в дополнительной соци-
альной защите», — отмечает доцент кафедры 
мировых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Плеханова Татьяна Белянчикова. Появ-
ление подобного документа преследует две 
цели: попробовать получить компенсацию 
потерянных доходов от государства либо 
оставить все как есть, чтобы не нести допол-
нительных расходов на перестройку бизнес-
процессов, подчеркнула ученый. 

При этом НСФР поддержал отмену ко-
миссий за «коммуналку» для пенсионеров и 
льготников. По мнению специалистов, более 
рациональным решением было бы возло-
жение обязанности по оплате такого рода 
услуг на ресурсоснабжающие организации, 
в пользу которых осуществляется платеж. 
Но они предпочитают молчать, в результате 
дискуссия разворачивается только вокруг 
интересов граждан и банков. Как отметил кре-
дитный брокер Сергей Островский, каждый 
год происходит индексация тарифов на ЖКУ, 
и «коммуналка» становится дороже. Банки 
благодаря комиссии, которая в среднем со-
ставляет 1–2%, неплохо зарабатывают, и, что-
бы не терять доход, они будут перекладывать 
платежи на другие свои услуги, и стоимость их 
будет дорожать. К примеру, повысится комис-
сия за обслуживание счета, оплата домаш-
него телефона, Интернета, могут повыситься 

платежи за электроэнергию.
«У банков есть свои аргументы отно-

сительно сохранения комиссии за платежи 
по ЖКУ, связанные с тем, что в противном 
случае банки прекратят принимать оплату 
коммунальных услуг с карт сторонних банков, 
чтобы сэкономить на расходах», — полагает 
ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.  

 При этом в банковском сообществе ука-
зывают, что в случае принятия закона удар 
может прийтись по тем, кого хотят защитить 
— по льготникам, инвалидам и пенсионерам. 
Рабочие места операционисток в банках со-
держат как раз на уплачиваемые клиентами 
комиссии. Если их отменят, то содержание 
отделений с большим количеством касс для 
банкиров станет нерентабельным, и они про-
сто начнут их сокращать. «Поскольку банки не 
заинтересованы в бесплатном обслуживании 
клиентов, они будут экономить на операцио-
нистах, отчего клиенты будут «париться» в 
очередях,  — считает руководитель анали-
тического управления банка БКФ Максим 
Осадчий. — Кроме того, усилится тенденция 
на сокращение числа банковских допофисов». 
Например, за 2022 год число допофисов бан-
ков в России сократилось на 1,7 тыс. единиц, 
до 24,2 тыс. В итоге «хотели как лучше, а по-
лучится как всегда», считает банкир. 

Наталия ТРУШИНА.

Российская энергетика в середине 
ноября получила очередную «черную мет-
ку». Ее прислало The Financial Times. В 
британском издании была опубликована 
статья, основанная на утечках от Евроко-
миссии. Якобы в разработанном в ЕС 12-м 
антисанкционном пакете может появиться 
требование к Дании запретить проход рос-
сийских танкеров через свои проливы из 
Балтийского моря в Северное. Местную 
морскую администрацию обяжут прове-
рять их на предмет экологической угрозы. 
Брюссельские источники FT утверждают, 
что российскую нефть перевозят на ста-
рых «теневых» танкерах с высоким риском 
разлива нефти. А значит, необходимо про-
верять наличие страховки, полученной 
исключительно от компаний (как правило, 
британских), входящих в P&I Club. 

На первый взгляд, ничего страшного. 
В год через Датские (Балтийские) про-
ливы проходят до 90 тыс. судов, включая 
тысячи российских. Досмотреть даже их 
небольшую толику практически невоз-
можно — пусть и с привлечением флота 
НАТО. К тому же официально никто эту 
информацию в Брюсселе и Копенгагене 
не подтвердил. Поэтому пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков предложил 
дождаться подробностей. Однако сигнал 
подан. И он более чем опасный.

Латвийский президент Эдгарс Ринке-
вичс уже недавно призывал закрыть Бал-
тийское море для всех российских судов 
и военных кораблей в случае, если будет 
доказана вина России в повреждении га-
зопровода из Эстонии в Латвию. В том 
случае обломалось. Как оказалось, трубу 
повредил якорь гонконгского сухогруза.

Но угроза перекрытия проливов ни-
куда не делась. И под ней есть междуна-
родная правовая основа. Дело в том, что 
Датские (Балтийские) проливы довольно 
узкие. Так, минимальная ширина проли-
ва Малый Бельт равна всего 500 метрам, 
Большого Бельта — 11 км, Эресунна — 3,4 
км. Самые широкие — Категгат и Скагер-
рак — по 60 км. Датчане в Средние века 
гидрографическим подарком пользова-
лись вовсю, взимая пошлины со всех про-
ходящих судов. Неслучайно замок принца 
Гамлета Эльсинор был возведен на берегу 
пролива Эресунн, ширина которого в этом 
месте не превышает 4 км.

В XVII веке шведы освободились от 
датского тарифного ига. В 1857 году была 
заключена Копенгагенская конвенция, со-
гласно которой любые коммерческие суда 
были освобождены от датских пошлин и 
получили право беспрепятственного про-
хода по всем Балтийским проливам.

Казалось бы, проблема прохода судов 
исчерпана. Но не все так просто. 

В данный момент режим прохода 
судов через эти проливы регулируется 
двумя международными конвенциями, 
которые подписали и ратифицировали 
большинство государств мира, включая 
Россию и ЕС: конвенция о гражданской 
ответственности за ущерб от загрязнения 
нефтью от 1992 года и конвенция ООН по 
морскому праву, вступившая в силу 16 
ноября 1994 года.

Согласно последнему документу при-
брежное государство в своих территори-
альных водах (12 морских миль) и приле-
жащей зоне (плюс еще 12 миль) обладает 
правом останавливать проходящие суда 
для досмотра в целях предотвращения 
нарушений таможенных, фискальных, 
иммиграционных или санитарных норм и 
применять наказания за такие нарушения. 
Соответственно, речь идет о таможенной, 
фискальной, иммиграционной и санитар-
ной зонах.

Мало того, конвенция 1992 года о не-
фтяных загрязнениях прямо требует от 
прибрежных стран проверять танкеры на 
предмет возможного разлива нефти. Со-
ответственно, датская морская админи-
страция может устанавливать различные 
требования к проходу по своим проливам 
— в первую очередь, по безопасности. 
Одно из требований — наличие у танке-
ра страхования ответственности за вред 
перед третьими лицами. Речь идет о сер-
тификате, подтверждающем страхование 
за ущерб от загрязнения нефтью. 

До недавнего времени их выдавали 
исключительно западные компании, входя-
щие в P&I Club. И российских перевозчиков 
это вполне устраивало. Но в прошлом году 
ситуация резко изменилась.

Напомним, что в июне прошлого года 
G7 и Евросоюз заявили о введении це-
новых потолков с 5 декабря 2022 года на 
нефть и 5 февраля этого года на нефте-
продукты. Нефтепотолок установили в 
размере $60 за баррель, на дизтопливо 
и бензин — $100, мазут — $45.

Кроме того, вначале США, Великобри-
тания, Канада, а в заключение Евросоюз 
запретили поставки в эти страны россий-
ских нефти и нефтепродуктов танкерами и 
по северной ветке трубопровода «Дружба». 
Правда, остались некоторые временные 
исключения. Функционирует южное на-
правление «Дружбы» в сторону Венгрии, 
Словакии и Чехии (до 300 тыс. баррелей в 
сутки). Танкеры могут заходить в болгар-
ские порты до конца 2024 года.

Чтобы все эти санкции нельзя было 
обойти, правительства США и ЕС по-
требовали от транспортных и страховых 
компаний любой юрисдикции не пере-
возить и не страховать российские грузы, 
цены на которые ниже, чем установленные 
потолками.

Как утверждало агентство Bloomberg, 
ценовые потолки и эмбарго привели к 
резкому падению доходности нефтяного 
экспорта из России. Прежде всего за счет 
существенного роста фрахта и страхов-
ки. Дисконты на Urals достигали $35 за 
баррель. Плюс упали мировые нефтяные 
цены. 

Однако ситуацию удалось выпра-
вить. За счет сокращения добычи в рам-
ках ОПЕК+, формирования «теневого» 
танкерного флота, а также страхования 
перевозок российской перестраховочной 
компанией и рядом структур из стран гло-
бального Юга, доходность российского 
экспорта вернулась почти к прошлогодним 
показателям.

По расчетам Bloomberg, в январе–
октябре этого года Urals в среднем про-
давался не менее, чем за $61 за баррель. 
В сентябре-октябре — $81–82. Дисконт 
снизился до $14,64 за баррель.

В Минфине США этим оказались край-
не недовольными. Были объявлены вто-
ричные санкции против ряда зарубежных 
транспортных компаний. Примерно 100 
из 30 стран получили предупреждающие 
письма.

Но в Вашингтоне и Брюсселе, видимо, 
полагают, что эффективнее для соблю-
дения ценовых потолков не отслеживать 
сотни владельцев танкеров, а ограничить 
транзит через датские проливы судов без 
страховок P&I. Практически вся водная 
гладь балтийских проливов покрывается 
территориальными и прилегающими зо-
нами Дании, Швеции и Норвегии.

И тогда России придется вернуться 
под пресс ценовых потолков, так как на 
строительство трубопроводов от балтий-
ских портов Усть-Луга и Приморск, напри-
мер, к Мурманску потребуются годы. Тем 
более что успешный опыт, как ужесточить 
регулирование танкерных перевозок, на-
копила Турция.

С 2003 года любые суда длиной более 
200 метров могут проходить Босфор и Дар-
данеллы только в одиночку и только днем. 
1 декабря Турция потребовала страховки, 
соответствующие требованиям ценовых 
потолков. В результате накануне нового 
2023 года на траверзе Босфора скопилась 
очередь из 19 танкеров. Потом она рас-
сосалась. Но наверняка Анкара пошла на 
компромисс не бесплатно, как и в случае 
с зерновой сделкой.

Однако на Западе не могут не учи-
тывать опасность для него самого пере-
крытия Датских проливов. Через них еже-
суточно транспортируется около 2 млн 
баррелей российской сырой нефти плюс 
столько же дизеля и бензина. Для рос-
сийского ТЭК, до 60% экспорта которого 
идут через Балтику, это, конечно, грозит 
катастрофой. Но и мировые цены в этом 
случае могут взлететь до $150 за баррель, 
так как минус 2 млн баррелей — это 2% 
мирового спроса.

Между тем авторы идеи «потолков», 
прежде всего министр финансов США 
Джанет Йеллен, добиваются не сверхдо-
рогой нефти, а существенного снижения 
экспортных доходов России при сохра-
нении глобального ценового паритета. 
Йеллен даже предлагала в мае прошлого 
года Еврокомиссии не вводить эмбарго на 
российскую нефть, а ограничиться одним 
только ценовым потолком.

Таким образом, датскую карту Западу 
придется использовать крайне осторож-
но, чтобы не навредить самому себе. Не 
случайно официальных данных о возмож-
ности перекрытия проливов до сих пор 
нет. Пока ограничились пробным шаром, 
брошенным FT.

Но при любом исходе датской истории 
ясно, что санкционная война переходит в 
новую, еще более опасную для нас фазу. 
Упор делается в последнее время не на 
количество рестрикций (их и так уже объ-
явлено более 17 тыс.), а на качество их 
реализации.

ПОСЛЕДНЕЕ ДАТСКОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Наследникам Гамлета предписано перекрыть проливы 

российским танкерам
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Уверенный курс ЦБ на повышение 
ключевой ставки предсказуемо вызвал 
рост средних рыночных ставок по кре-
дитам. В результате, несмотря на высо-
кий спрос на заемные средства, многие 
владельцы компаний и индивидуаль-
ные предприниматели взяли паузу в 
отношениях с банкирами. Какие ссуды 
и по каким ставкам сегодня наиболее 
востребованы, выяснял «МК».

На днях Банк России обнародовал оче-
редной бюллетень «Кредитование субъектов 
малого и среднего предпринимательства». В нем 
говорится, что в сентябре 2023 г. объем креди-
тов, предоставленных субъектам МСП, вырос на 
2,6% по сравнению с августом — до 1,6 трлн руб. 
Средний размер кредита составил 5,7 млн руб. 
Каждый третий заем (32,5%) выдавался пред-
ставителям оптовой и розничной торговли. По 
мнению аналитиков, многим предпринимателям 
остро нужны заемные деньги, чтобы пытаться 
занять ниши, освободившиеся после ухода из 
РФ западных компаний.

Правда, в октябре на рынке кредитования 
МСБ подули холодные ветры. Решение ЦБ 27 
октября для борьбы с инфляцией поднять ключе-
вую ставку на 2 процентных пункта, до 15%, вы-
звало новую волну подорожания займов. Следуя 
за регулятором, большинство игроков подняли 
ставки для юридических лиц на 1,5–2 пункта. Как 
сообщил «МК» начальник управления клиентских 
отношений СДМ-Банка Иван Лонкин, на рынке 
кредитования появился тренд — все чаще стои-
мость нового кредита рассчитывается для кли-
ента «по формуле»: ставка ЦБ + определенный 
процент. Таким образом, и клиент, и банк имеют 
возможность прогнозировать дальнейшие из-
менения и адекватно на них реагировать.

На этом фоне малые и средние компании 
отказались от инвестиционных кредитов (более 
20% годовых). Инвестпроекты по такой рыночной 
ставке окупить очень сложно. По оценке Лон-
кина, бизнес занял выжидательную позицию и 
старается по максимуму обходиться собствен-
ными средствами или кредитными деньгами, 
взятыми ранее. «Однако наша практика пока-
зывает, что бизнес развивается в любые вре-
мена и при любых ставках. Главное — принять 
новые обстоятельства, начать работать в них и 
параллельно искать, как снизить издержки», — 
отметил банкир. 

Многие предприниматели уже так и сделали. 
Показательно, что уровень просрочки по кре-
дитному портфелю МСБ в большинстве банков 
не превышает 3–4%. 

«Несмотря на рост ключевой ставки и, как 
следствие, эффективной ставки для клиента, 
общий спрос на кредиты сохраняется на вы-
соком уровне», — отметил директор дирекции 
поддержки кредитования МСБ Банка «Санкт-
Петербург» Александр Окуличев. По его мне-
нию, существенного снижения спроса на займы 
не произошло, сегодня очень востребованы 
кредиты по государственным программам, 

позволяющие снизить стоимость заимствова-
ний. Правда, льготные условия по программам 
Минэкономразвития «1764» и льготного фонди-
рования «ПСК» Банка России и Корпорации МСП 
из-за ограничений доступны не всем.

По традиции популярны кредиты на по-
полнение оборотных средств и овердрафты, 
добавил управляющий директор Цифрового 
банка «Совкомбанка» Ярослав Черешнев. С его 
слов, средние ставки по рыночным продуктам 
начинаются от 17%. 

Как отметил Иван Лонкин, из-за роста клю-
чевой ставки появился еще один любопытный 
тренд: чтобы не брать дорогостоящие кредиты, 
компании просят больше авансов от заказчиков 
под коммерческие гарантии. Новый запрос объ-
ясняется просто: стоимость банковской гарантии 
составляет 2–4% (против кредитной ставки в 
16–18%), и под такую гарантию заказчик уве-
реннее дает авансы, понимая, что его риски на 
исполнителя/поставщика закрыты. В результате 
кредиты на исполнение контрактов стали за-
мещать коммерческими гарантиями.

Помимо гарантий у владельцев малых ком-
паний большой спрос и на лизинг. С начала этого 
года, по оценке Frank RG, доля лизинга в креди-
товании малого и среднего бизнеса достигла 
14,6%, «отобрав» почти 5 п.п. у традиционного 
банковского кредитования. Банки охотно про-
двигают лизинг через свои специализированные 
«дочки», поскольку лизинговые контракты имеют 
меньше рисков и меньше регуляторной нагруз-
ки. Лизингополучатели тоже довольны: продукт 
позволяет им получить налоговые льготы и дает 
доступ к фондированию в условиях жесткой 
проверки заемщиков. 

До конца текущего года Иван Лонкин не 
ожидает резкого изменения кредитных ставок. 
По его прогнозу, возможна корректировка в 
пределах 1 процентного пункта, но она не окажет 
существенного влияния на рынок кредитования 
МСБ. «Весь бизнес рассчитывает на снижение 
ключевой ставки и увеличение кредитной ак-
тивности в 1-й половине 2024 года», — отметил 
банкир.

По итогам текущего года объем банковского 
кредитования вырастет до рекордного уровня в 
14,9 триллиона рублей, что на 31% выше показа-
телей 2022 года, уверены аналитики Frank RG. 
Как полагает Александр Окуличев, в 2024 году 
меры господдержки в части субсидирования 
ставок могут быть ограничены (в первую очередь 
по программе «ПСК»). При этом в текущем году 
программы все еще работают. Поэтому он реко-
мендует потенциальным заемщикам из сектора 
МСБ найти кредитора, у которого есть свободные 
лимиты на этот год по госпрограммам, и закон-
трактоваться до новогодних каникул. В таком 
случае кредитными средствами по сниженной 
ставке можно будет пользоваться в течение 
последующих нескольких лет, даже в случае 
дефицита лимитов в банках и ограничениях на 
заключение новых сделок в будущем. 

Сергей АРТЕМОВ.

— Минувшие выходные прошли спо-
койно, эскалации конфликта вокруг Из-
раиля не наблюдается, что стало причиной 
небольшого снижения котировок. Но нефть 
Brent ниже $80 за баррель не вселяет опти-
мизма. Рынок ждет намеченного на четверг 
заседания ОПЕК+. Базовым сценарием 
является пролонгация Россией и Саудов-
ской Аравией добровольных сокращений 
на I квартал 2024 г., но нельзя исключить 
и того, что весь альянс примет решение о 
снижении уровня добычи. Если всего этого 
не произойдет, котировки Brent рискуют 
обвалиться в район сильной поддержки 
$72 за баррель.

Пока российский рынок акций стойко 
переживает снижение нефтяных цен. Три 
недели подряд происходит консолидация ин-
декса МосБиржи около отметки 3200 пунктов. 
Обычно после столь длительного боковика 
следует сильное движение. И вполне может 
быть, что динамика нефти задаст ему вектор. 
Из-за слабости нефти чуть лучше рынка вы-
глядят бумаги эмитентов, ориентированных 
на внутренний рынок. Эта тенденция обе-
щает сохраниться в ближайшие дни.

Золото закрепляется выше $2000 за 
тройскую унцию на фоне снижения курса 
доллара к корзине мировых валют. В этой 
связи спекулятивно интересны акции зо-
лотодобытчиков: «Полюс», «Селигдар» и 
начавшие торговаться на прошлой неделе 
акции «Южуралзолота». Также отскочили 
вверх бумаги Polymetal, обвалившиеся ранее 
на информации об обмене акций, сулящем 
переток ликвидности этой бумаги в Казах-
стан, где она стоит значительно дешевле, чем 
на МосБирже. В предыдущие два торговых 
дня Polymetal потерял почти треть капитали-
зации, поэтому отскок просто необходим.

Акции Сбербанка находятся в краткос-
рочном восходящем тренде. И вполне могут 
оправдать ожидания рынка, достигнув в этом 
году отметки 300 руб. 

Алексей АНТОНОВ, 
аналитик «Алор брокер»: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 28.11.2023

3210,93
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошлой неделе укреплению 
рубля способствовал налоговый период, 
который традиционно приводит к увеличе-
нию предложения иностранной валюты со 
стороны экспортеров. В результате доллар 
впервые с конца июня приближался к 87,6 
руб., евро — к 95,7 руб., юань установил 

четырехмесячный минимум около 12,2 руб. 
Однако еще в начале недели рубль стал по-
степенно сдавать позиции, так как многие 
экспортеры могли заранее продать валюту 
для исполнения фискальных обязательств 
27–28 ноября. Потеряв поддержку данного 
фактора, рубль может продолжить умеренно 
дешеветь. Доллар способен подняться в 
коридор 89,5–90,5 руб., евро — 98–99 руб., 
юань — 12,5–12,6 руб.

Ключевым событием для всех россий-
ских активов может выступить решение 
ОПЕК+ по дальнейшей производственной 
политике альянса. Ранее разногласия по 
этому вопросу привели к переносу данной 
встречи с прошедших выходных на 30 ноя-
бря. Это вызвало обвал нефтяных цен, но, 
если участникам ОПЕК+ удастся договорить-
ся о продлении сокращенного уровня добы-
чи нефти, это способно вернуть нефтяные 
котировки на более высокие уровни, что в 
долгосрочной перспективе будет поддер-
живать курс рубля.

Дмитрий БАБИН, эксперт 
«БКС Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 28.11.2023

88,7045

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Библиотеки получили 
2,8 млн новых книг 

В российские библиотеки передали бо-
лее 2,8 млн новых книг, заявила заместитель 
министра культуры РФ Надежда Преподобная. 

С ее слов, всего в рамках национального про-
екта «Культура» на территории РФ с 2019 по 
конец 2023 года модернизируют 1080 модель-
ных муниципальных библиотек. «При этом 
Минкультуры уделяет большое внимание не 
только модернизации, дизайну и цифрови-
зации библиотек, но и обновлению книжного 
фонда», — отметила замминистра по итогам 
рабочей поездки в Самарскую область. Кроме 
этого, с ее слов, детские школы искусств и 
училища с 2019 года получили более 50 тыс. 
музыкальных инструментов. Свыше 65% из 
них — отечественного производства. Всего к 
2024 году по всей стране в рамках националь-
ного проекта оснастят новыми инструментами 
и оборудованием более 1,8 тысячи детских 
школ искусств и училищ.

Ольга КВАСОВА.

И ХОЧЕТСЯ, И КОЛЕТСЯ
Малому бизнесу срочно нужны деньги, 
но ставки по кредитам «кусаются»
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Как подготовить 
страну к зиме
Подготовка к прохождению осенне-зим-

него периода 2023–2024 годов субъектов Рос-
сийской Федерации — результат синхронной 
работы региональных и местных властей, 
оперативных штабов, ресурсоснабжающих и 
управляющих организаций. Она начинается 
загодя — с мая-июня, и благодаря этой спла-
нированной работе предприятия ЖКХ страны 
подходят с готовностью к наступлению холодов.

Представители отрасли ЖКХ отмечают, 
что при подготовке к зиме выполняется мас-
штабная работа, тщательно анализируются 
аварийные ситуации прошлых отопитель-
ных сезонов и выполняется упреждающая 
модернизация объектов. Это снижает вре-
мя проведения восстановительных работ, а 
совершенствование коммунальной инфра-
структуры сокращает количество аварий на 
коммунальных объектах.

«Подготовка к отопительному 
сезону — это масштабный и 
непрерывный процесс, в кото-
ром участвуют тысячи работ-
ников отрасли ЖКХ. Все это 
часть колоссальной работы, 

главная задача которой — обеспечить ком-
фортные условия для жизни россиян. Мы ре-
ализуем сразу несколько механизмов для того, 
чтобы у регионов была возможность проводить 
модернизацию систем ЖКХ повсеместно и 
заблаговременно. Среди таковых: инфраструк-
турные бюджетные и специальные казначей-
ские бюджетные кредиты, привлечение средств 
Фонда национального благосостояния и т.д. 
Я регулярно езжу в регионы и воочию наблюдаю 
за тем, как ведутся работы», — отмечает За-
меститель Председателя Правительства 
РФ Марат Хуснуллин.

Главная задача всех участников сферы 
ЖКХ — обеспечить людей теплом, светом, 
горячей водой. Это жизненно необходимые 
ресурсы. Не должно быть перебоев с теплом, 
водой и электричеством. 

«Для спокойного «вхождения» 
в зиму организациями жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и регионами проведена ком-
плексная работа по подготовке 
объектов жилищного фонда и 

инфраструктуры. На сегодняшний день к про-
хождению отопительного сезона подготовлено 

963 тыс. многоквартирных жилых домов, 154 
тыс. социально значимых объектов, 72 319 
источников теплоснабжения, 166 тыс. км те-
пловых сетей и 526 тыс. км водопроводных 
сетей. Именно основательная подготовка к 
отопительному периоду позволяет обеспе-
чивать бесперебойную работу жилищно-ком-
мунального комплекса и предоставлять граж-
данам нашей страны качественные услуги», 
— отмечает глава Минстроя России Ирек 
Файзуллин. 

От качества услуг ЖКХ напрямую зависит 
комфорт жизни граждан. На решение этой 
задачи направлен целый ряд программ феде-
ральной поддержки. В частности, программа 
модернизации ЖКХ осуществляется с участием 
ППК «Фонд развития территорий». 

«Фонд развития территорий 
является оператором целого 
ряда механизмов обновления 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, они показывают свою 
эффективность и востребован-

ность регионами. Например, за счет инфра-
структурных бюджетных кредитов в эксплуа-
тацию ввели пять котельных во Владимирской 

области и Республике Хакасия. По линии спе-
циальных казначейских кредитов будет по-
строено или реконструировано порядка 160 
объектов теплоснабжения. Такая работа сни-
жает износ объектов теплоснабжения, повы-
шает качество и надежность коммунальных 
услуг. Не стоим на месте, в этом году запущена 
новая программа модернизации коммунальной 
инфраструктуры», — сообщает Генеральный 
директор ППК «Фонд развития территорий» 
Ильшат Шагиахметов.

Как работают ИБК
Всего до конца 2025 года за счет инфра-

структурных бюджетных кредитов (ИБК. — 
Прим. ред.) будет введено в эксплуатацию 
(построено или реконструировано) 2 428 ки-
лометров инженерных сетей (сетей водо-, 
электро-, газо- и теплоснабжения, водоотве-
дения). Кроме того, строятся и модернизиру-
ются котельные, распределительные пункты, 
подстанции и многое другое. Например, с 
привлечением средств ИБК будут построены 
или реконструированы более 50 объектов 
теплоснабжения в 26 регионах России. Это 
Белгородская, Владимирская, Ивановская, 
Липецкая, Ярославская области и другие.  

Сейчас по линии ИБК в эксплуатацию 
введен 41 объект ЖКХ в 11 субъектах: Ли-
пецкой, Калининградской, Волгоградской 
областях, республиках Крым, Северная Осетия 
— Алания, Чечня, Марий Эл, Чувашия, Хакасия, 
Алтайском и Приморском краях. 

Что касается модернизации ЖКХ с при-
влечением средств специальных казначей-
ских кредитов (СКК. — Прим.  ред.), этот 
механизм был запущен в 2023 году как про-
должение программы ИБК. С его помощью 
будет построено и реконструировано более 
300 объектов коммунальной инфраструктуры: 
из них порядка 160 объектов теплоснабже-
ния, включая около 100 котельных, а также 

теплосети протяженностью 468 км. Объекты 
теплоснабжения будут обновлены в Архангель-
ской, Кировской, Вологодской, Мурманской 
областях, республиках Коми, Карелия, Саха 
(Якутия), Еврейской автономной области, 
Хабаровском, Алтайском, Приморском и За-
байкальском краях.

Модернизация 
за средства ФНБ
«Обновление сферы теплоснабжения — 

это большая часть от общего объема работ с 
участием средств Фонда национального бла-
госостояния. С 2022 года, когда стартовала эта 
программа, уже ввели в эксплуатацию 260 объ-
ектов теплоснабжения, в том числе заменили 
188 км инженерных сетей и модернизировали 
49 котельных и центральных тепловых пунктов. 
Всего благодаря реализации проектов с при-
влечением льготных займов за счет средств 
ФНБ качественными коммунальными услугами 
обеспечили уже более 2,6 млн россиян», — 
разъясняет Ильшат Шагиахметов.

На сегодняшний день, начиная с 2022 
года, с использованием льготных займов за 
счет средств Фонда национального благо-
состояния строительно-монтажные работы 
в рамках проектов в сферах водо-, тепло-
снабжения и водоотведения завершены на 
297 объектах в регионах страны.  

 «В настоящее время в 76 регионах выпол-
няют 238 проектов. В том числе в 57 субъектах 
РФ реализуют 145 проектов в сфере тепло-
снабжения. Основную часть работ планиру-
ется завершить в 2023–2024 годах. Всего с 
участием средств ФНБ предусмотрено по-
строить и реконструировать порядка 1 300 
объектов инфраструктуры, включая и тепло-
снабжение. Благодаря этому качественные 
коммунальные услуги получат более 19 млн 
россиян», — говорит Ильшат Шагиахметов.

Новая программа
В 2023 году стартовала еще одна про-

грамма для обновления ЖКХ. Лимиты на ее 
реализацию в общем объеме 42 млрд рублей 
распределены между 65 регионами. К на-
стоящему моменту ФРТ уже одобрил заявки 
19 регионов, где за счет государственной 
поддержки модернизируют более 1 тыс. км 
сетей и 17 объектов коммунальной инфра-
структуры. Благодаря этому будет улучшено 
качество жизни свыше 2 млн человек.

Сегодня по поручению президента Вла-
димира Путина идет разработка комплекс-
ной программы модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры до 2030 года, которая 
объединит все действующие механизмы 
обновления ЖКХ, в том числе программу 
с привлечением льготных займов за счет 
средств ФНБ, инфраструктурные бюджет-
ные и специальные казначейские кредиты, 
новую программу. В целом в течение 10 лет 
в эту сферу планируется инвестировать не 
менее 4,5 трлн рублей. Синхронизация всех 
механизмов поддержки даст колоссальный 
эффект и позволит значительно улучшить 
комфорт жизни граждан.

Новые регионы
Большая работа по подготовке к зиме 

проводилась и проводится на территории 
4 новых регионов. Под контролем специ-
алистов Фонда развития территорий про-
должается строительство, реконструкция и 
модернизация котельных, ремонт теплотрасс, 
систем водоснабжения и водоотведения. Но 
многие объекты уже введены в эксплуатацию. 

Так, например, в городе Северодонец-
ке в ЛНР Фонд продолжает реконструкцию 
котельной общей мощностью 60 МВт. После 
завершения работ она станет основным ис-
точником теплоснабжения более чем для 300 
многоквартирных домов. Также установле-
но 5 блочно-модульных котельных. Кстати, 

такие же в этом году обеспечат теплом и 
дома в Лисичанске, где в ряде случаев не 
было вариантов для подключения воды в 
качестве теплоносителя, поэтому были про-
бурены скважины и установлены водона-
порные башни.

В населенных пунктах Запорожской 
области Фондом установлены 70 блочно-
модульных котельных в Энергодаре, где в 
связи с изменениями режима работы атомной 
электростанции было необходимо перезапи-
тать на 54 передвижные котельные установки 
более 150 объектов.  Среди них не только 
школы, больницы, детские сады, но и жилые 
дома, в которых проживают более 12 тысяч 
семей. Кроме того, в этом году установили 
две большие блочно-модульные котельные 
общей мощностью 57 мегаватт. Это позво-
лило обеспечить теплом более 3,6 тысячи 
семей в 177 многоквартирных домах, распо-
ложенных в пяти микрорайонах Энергодара. 

В ДНР под контролем специалистов Фон-
да развития территорий ведется работа в 
24 котельных. Наиболее масштабные — на 
трех ключевых объектах строительства новой 
коммунальной инфраструктуры Мариуполя: 
ЖМР-5, «Газовая», а также «Новотрубная», 
которая уже начала подачу тепла в более 
200 многоквартирных домов и социальных 
учреждений. В том числе в городе Фонд от-
ремонтировал магистральные тепловые сети 
протяженностью 9,3 км. 

Фонд развития территорий был 
образован в декабре 2021 года 
указом Президента РФ, путем 
объединения государственной 

корпорации «Фонд содействия реформи-
рованию жилищно-коммунального хозяй-
ства» и публично-правовой компании «Фонд 
защиты прав граждан — участников до-
левого строительства».  Организация уча-
ствует в обеспечении программ расселения 
аварийного жилья, решении проблем об-
манутых дольщиков, содействует реали-
зации проектов комплексного развития 
территорий и созданию комфортной среды 
для проживания людей. Важнейшим бло-
ком работы для Фонда развития террито-
рий является модернизация коммунальной 
инфраструктуры.

Петр САМОЙЛОВ.

Как известно, подготовка к зиме 
начинается в летний период. Для 
большинства россиян это сезон отпу-
сков и отдыха, но для коммунальных 
служб это пора активной работы. 
Работы по подготовке к отопитель-
ному сезону были развернуты во 
всех регионах нашей страны, в том 
числе — в новых. Как страна готови-
лась к прохождению осенне-зимнего 
периода 2023–2024 гг., сколько и 
каких объектов было построено, от-
ремонтировано и модернизировано, 
читайте в материале.

Сегодня жилищно-коммунальное 
хозяйство — это 2,3 млн 
человек, работающих в 42 тыс. 
организаций

Программа модернизации 
коммунальной инфраструктуры 
запущена по поручению 
Президента России Владимира 
Путина и рассчитана 
на 2023–2027 годы 

ПОЛНОСТЬЮ НАЧАТ 
ВО ВСЕХ РЕГИОНАХ РОССИИ
В этом году 
в России стартовала 
большая программа 
по строительству 
и модернизации 
систем ЖКХ, которая 
рассчитана на 10 лет

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД 



Москва пережила снегопад, который 
можно назвать лавиной: за сутки вы-
пало 35% месячной нормы осадков, 
а в Подмосковье — около 56%. Уже 
с шести-семи часов утра москвичи 
могли просыпаться под знакомые с 
детства звуки лопат по тротуару: на 
снегоборьбу вышла настоящая ар-
мия коммунальщиков, да еще с уси-
лением.

«В Москве в эти дни рекордные снего-
пады, — отмечает мэр столицы Сергей Со-
бянин в своем Telegram-канале. — Погодные 
условия достаточно тяжелые, коммунальщики 
работают на пределе своих сил. Поэтому я 
принял решение привлечь еще около 10–12 
тысяч сотрудников других служб, в том чис-
ле Мосводоканала, Мосгаза, чтобы активно 
убирать снег и наводить порядок».

Далее — это подтверждают очевидцы 
во многих районах города — примерно с по-
лудня дворники с лопатами ушли, расчис-
тив основные тротуары. А над городом, при 
околонулевых температурах и штиле, пошел 
противный дождик. Возможно, именно ему 
«доверено» смыть тот снег, который не успели 
убрать в первые часы. 

— Нужно понимать, что обильный снег — 
дело хотя и привычное, но его просто невоз-
можно убрать полностью за несколько часов, 
— пояснил «МК» сотрудник ГБУ «Жилищник» 
одного из районов СЗАО. — Поэтому убирают 
вначале опорную сеть пешеходных дорожек, 
тротуары вдоль домов и местные проезды.

Нулевые температуры 27 ноября и 
впрямь делают свое дело: снежный покров, 
образовавшийся в столице к утру и доставив-
ший столько трудностей коммунальщикам 
и горожанам, постепенно превращается в 
грязную жижу. Ситуация может при опреде-
ленных условиях дойти до состояния ледяного 
дождя, когда превратившийся в воду снег 
замерзнет… Но с этим службы ЖКХ также 
по возможности борются — теми самыми 
реагентами, которыми в условиях «переходов 
через ноль», увы, не обойдешься. 

Итак, «все это» с нами как минимум 
на несколько ближайших дней. К чему 
готовиться?

Во-первых, к тому, чтобы чистить от снега 
автомобили и, возможно, выбираться на них 
из «торосов». Это потребует времени — при-
мерно 20–30 минут, если автомобиль пре-
вратился в сугроб, стоящий среди сугроба. 
«Технология уборки при обильном снегопаде 
не обходится без снежного бруствера по кра-
ям проезжей части и тротуара, — пояснил со-
трудник «Жилищника» из Северо-Западного 
округа. — Тут ничего не поделаешь, убирать 
снег на газоны запрещено, а вывезти не успе-
ем. Так что копать придется самим». 

Во-вторых, лучше полагаться на рельсо-
вый внеуличный транспорт (метро, МЦК, МЦД, 
трамваи), чем на автобусы и уж тем более 
личный автомобиль. Дептранс официально 
предупреждает: «Для поездок по городу ис-
пользуйте метро, МЦК и МЦД».

Что касается МКАД, ТТК, Садового коль-
ца, то Дептранс предупредил о возможных 
транспортных затруднениях на этих трассах 
(МКАД — целиком, ТТК — в районе Тульской 
эстакады, на Садовом кольце — в его се-
верной части). «На движение могут повлиять 
погодные условия, низкие скорости, мелкие 
аварии», — резюмируют транспортники и 
просят в дни снегопада, пока не устранены 
его последствия, отказаться от поездок на 
личных автомобилях.

К концу недели в Москве обещают до 32 
см снежного покрова — небывалые значения 
для этих чисел за последние 70 лет. И нет, это 
не означает «нового ледникового периода»: 
погода становится все менее стабильной, и 
синоптики до сих пор не готовы предсказать 
погоду и уровень снега к Новому году. В про-
шлый раз рекорд фиксировали в 1952 году, 
когда высота снега в это же самое время 
составила 27 см.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ,
Антон РАЗМАХНИН.
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Во время вчерашнего ночного «чер-
ного шторма» на Севастопольский 
музей-аквариум падали волны с трех-
этажный дом. В результате разбуше-
вавшейся стихии в музее погибло бо-
лее 800 животных — экзотических рыб 
очень редких пород. Восстановить эти 
экземпляры, их численность, а также 
сам третий зал аквариума, куда при-
шелся главный удар стихии, руковод-
ство музея надеется до 1 апреля 2024 
года. «МК» стали известны подробно-
сти этого стихийного бедствия.

Музей-аквариум находится в Артиллерий-
ской бухте города, практически в трех метрах 
от берега моря. В том же здании расположен 
и институт биологии южных морей. Во время 
шторма в Севастопольском морском аква-
риуме затопило третий зал, где находилось 
девять больших аквариумов с редкими по-
родами рыб. Все они были представителями 
пресноводных обитателей четырех материков 
со всего мира. При этом каждый аквариум был 
оформлен именно так, как места обитания 
этих животных в ареалах своего естественного 
существования. 

— Ночью, когда в 22.30 меня вызвал де-
журный механик, я прибежал сюда, на место, 
— рассказал «МК» директор предприятия, 
которое является собственником аквариума-
музея, Юрий Кравцов. — Ветер достигал 30 
метров в секунду, у нас здесь ели вырывало 
с корнем и разбрасывало по улице, а удары 
волн были такой силы, что казалось, будто 
началось землетрясение. От всей набережной 
уже ничего не осталось, фонари там, как спички, 
вырывало! Возле нашего музея были очень 
красивые ажурные металлические ворота, ко-
торые стояли 126 лет! Так их вырвало с корнем 
и выбросило в море, а во двор каменные глыбы 
по 500–600 кг набросало нам волнами. 

По словам сотрудников музея, в резуль-
тате этого «черного шторма» погибло более 
800 животных. 

— У нас аквариум-музей ведь первый в 
Российской империи! Он в 1897 году был об-
разован, — вздыхает Юрий Кравцев. — 300 
животных было живых и три тысячи сухих эк-
земпляров из южных морей. Четыре зала не 
пострадали, вот только один, третий зал, по-
страдал сильно, который находится у вреза 
воды. Здание каменное, во время Великой 
Отечественной войны в него попало две бом-
бы, и оно было частично разрушено, потом его 
восстановили. Но на кровлю сегодня ночью 
падали волны с высоты десяти метров. При-
мерно пять-шесть кубов в одной волне было. 
Аквариумы у нас сделаны из полимербетона, 
только передняя часть у них из стекла. Девять 
больших аквариумов в этом зале — 2 куба, пять 
кубов, девять кубов. Море разрушило верхнюю 
кровлю, и эта огромная масса воды начала 
поступать в аквариумы. Мы начали откачивать, 
но своими средствами не могли справиться. 
Вызвали спасательные службы. Где-то в четыре 
утра, когда шторм немного утих, они начали 
откачивать воду мощными насосами и таким 
образом к утру воду откачали. 

Все рыбы, которые были в третьем зале, 
погибли. По словам сотрудников аквариума, 
там было порядка 50 видов животных — пан-
цирные щуки, пираньи и многие другие редкие 
виды.

— Как будете восстанавливать аквари-
ум, и какая вам сейчас нужна помощь?

— Наши специалисты сейчас уже в Мо-
скве, работают с одной из столичных фирм, 
где частично (они поехали туда на «УАЗе») за-
купят рыбу, эти редкие породы, повезут сюда 
в термоящиках, — продолжает Юрий Кравцов. 

— Мы планируем все восстановить и запустить 
животных. Будем приобретать не мальков, а 
средний размер — от 8 до 12 см. Потому что 
больших рыб очень сложно перевезти. У нас 
есть специальные лаборатории, где рыба вы-
ращивается, лечится, подращивается и т.д. Там 
десятка три небольших аквариума.

— Сколько времени уйдет на 
восстановление?

— Хотим открыть третий зал 1 апреля, что-
бы в сезон весь аквариум уже был полностью 
укомплектован. Все это время животные будут 
подращиваться. Сейчас в первую очередь нам, 
конечно, нужна помощь, какое-то количество 
пожертвований, чтобы закупить в Москве эти 
редкие породы рыб, а остальное мы все сами 
сделаем. Но разрушения глобальные… 

По словам Кравцова и других научных со-
трудников музея, подобное ЧП произошло в 
Севастопольском аквариуме во второй раз.

— 11 ноября 2007 года нас тоже накрыл 
жесточайший шторм, тогда разрушило обли-
цовку музея и выбило стекла, и тоже огром-
ное количество воды поступило в зал, многие 
животные погибли. Гидрометцентр тогда нам 
утверждал, что такие шторма бывают раз в сто 
лет, но прошло всего 16 лет. Видно, сказалось 
потепление климата, подогрев океана. Да, все 
это оказывает огромное влияние на природу. 
Вот и опять такой страшный шторм! 

До сих пор в Севастополе властвует 
непогода.

— Волна еще идет, ветер еще сильный у 
нас сейчас. Слава богу, из сотрудников музея 
никто не пострадал.

Анна РАЧИНСКАЯ.

ВОЛНА НЕ ПОЩАДИЛА РЫБУ
Директор Севастопольского музея-аквариума 
рассказал о потерях

Власти Подмосковья утром в поне-
дельник, 27 ноября, после того как 
на регион обрушился небывалый по 
силе снежный циклон, отрапорто-
вали, что уборка улиц и дорог в Мо-
сковской области шла всю ночь. По 
их словам, на борьбу со стихией вы-
шло 3 тысячи дворников и 2000 еди-
ниц уборочной техники.

Но подмосковные жители подтверж-
дают, что в указанных городских округах 
дорожные службы плохо справились с за-
дачей расчистки улиц либо вообще к ней 
не приступали. За несколько часов люди 
оставили более 500 возмущенных коммен-
тариев в телеграм-канале главы области. В 
основном они пишут, что почищены только 
центральные улицы и около зданий местных 
администраций, а кое-где даже там возвы-
шаются снежные барханы.

«Где службы ЖКХ в Люберцах? Весь 
город утонул в снегу!» — возмущается жи-
тельница Анастасия. Ей вторит Наталья: «В 
Люберецком районе тоже полный кошмар, 
никакой уборочной техники, дорожного по-
лотна не видно, сплошное месиво».

А в Видном (Ленинский городской 
округ), по словам жительницы Алены, к 9 
утра не был расчищен даже центр города. 
«Чтобы попасть на остановку автобуса, нуж-
но перелазить через огромные сугробы!» 
— пишет она в соцсетях.

«Можайское шоссе никто ни утром, ни 
ночью не чистил. Чтобы преодолеть 25 кило-
метров, у меня ушло 3 часа», — говорит Ли-
дия из Одинцовского городского округа.

Даже в Красногорске — столице Под-
московья, жалуется Анастасия, пришлось 
пробираться с ребенком в детский сад по 
глубоким сугробам, к 8 утра никто тротуа-
ры не почистил. «Живу на бульваре Кос-
монавтов, 17. Пока шли в садик, не было 
видно ни одного дворника», — возмущается 
женщина. 

Между прочим, на нечищеные дороги, 
тротуары и дворы жалуются сегодня не только 
жители городов, попавших в красную зону, но 
и те, где, по словам чиновников из областного 
правительства, вроде бы все должно быть 
нормально, где, по их словам, в достатке и 
техники, и рабочих.

«Городской округ Ступино по уши в сне-
гу», «в Сергиевом Посаде ужас что творится на 
дорогах, про частный сектор вообще молчу», 
«Богородский округ — невозможно выехать», 
«Мытищинский район — от Чиверево до Пи-
рогово вообще не чищено»… — вот толь-
ко некоторые выдержки из жалоб жителей, 
которые они оставили в телеграм-канале 
губернатора области.

А вот что думает о сегодняшней ситуации 
с расчисткой улиц от снега один из сотрудни-
ков подмосковной Госжилинспекции, поде-
лившийся своим мнением с «МК» на условиях 
анонимности:

«У нас есть регламент, согласно ему мы 
и действуем. Как только приходит преду-
преждение от метеорологической службы 
о начале снегопада, мы спешим в первую 
очередь обработать противогололедными 
реагентами проезжую часть дорог, эстакады, 
мосты. Это нужно, чтобы избежать крупных 
аварий. Нужно также подготовить место для 
временного складирования снега. Потом уже 
обрабатываем тротуары и другие пешеходные 
зоны противогололедными материалами. А 
норматив очистки от снега вверенной терри-
тории — 12 часов после окончания снегопада, 
и то это касается прежде всего остановок 
общественного транспорта, внутридворо-
вых проездов, контейнерных площадок и 
подъездов к ним. Тротуары тоже стараемся 
почистить быстро, но при таком снегопаде, 
как сегодня, соблюдать все эти нормы просто 
невозможно», — признался специалист.

По его словам, поскольку снег про-
должает идти, то предъявлять претензии на 
плохую уборку улиц жители не вправе. Раз в 
инструкции сказано, что снег нужно убрать 
с проезжей части в течение трех суток, а с 
придомовой территории — за 5 дней, значит, 
нужно набраться терпения и ждать. Или не 
ждать, а сразу пожаловаться на «Добродел», 
правда, ответ тоже придет не быстро — в 
течение 8 дней, за это время снег может и 
сам растаять.

Елена БЕРЕЗИНА.

За несколько часов 
подмосковные жители 
оставили в ТГ более 
500 возмущенных 
комментариев

В ночь на 27 ноября Крым накрыл 
штормовой ветер. Его скорость до-
стигала 40 км/ч. Высота волн на по-
бережье полуострова была рекордной 
за последние 100 лет — до 10 метров. 
Это стихийное бедствие в Крыму уже 
окрестили «штормом века». Досталось 
и Черноморскому побережью Кавказа.

У каждого крымского города своя история 
«жизни при шторме». Как правило, грустная. В 
Саки из-за стихии оказался перебит газопро-
вод. В Евпатории были затоплены жилые дома, 
находящиеся в прибрежной зоне. Жителей 
домов эвакуировали. Пришлось эвакуировать 
и часть жителей курортных поселков под Сева-
стополем, где река Бельбек вышла из берегов. 
На первых этажах домов вода достигала 50 см. 
В самом городе с набережной смыло брусчатку, 
в нескольких местах разрушены подпорные 
стенки, поврежден маяк. А в поселке Фиолент 
волнами снесло балконы нижних этажей в но-
вом комплексе апартаментов.

Кроме того, стихия уничтожила устричную 
ферму Института биологии Южных морей. За-
тонуло маломерное судно «Моллюск», залиты 
лаборатории и библиотека. Затопило трассу 
Евпатория–Саки. Не обошлось без жертв. По-
гиб 50-летний мужчина, который пошел смо-
треть на волны в районе рынка «Русич» села 
Морское и не вернулся домой. 

В социальных сетях люди делятся страш-
ными фотографиями последствий шторма. 
Многие пляжи разрушены, плитка смыта, на 
дорогах лежат деревья, ветки, вывески и части 
крыш, снесенных ветром. Это была действи-
тельно страшная ночь для жителей Крыма. «На 
улице такой грохот и завывание, будто там тор-
надо вообще», — писал житель Севастополя. «В 
селе Малый Маяк жуткий ветер, просто ад, чуть 
ли не окна выбивает ветками. Самое страшное, 
что недалеко от домов на горе строительный 
кран стоит и шатается сильно, как будто упадет 
сейчас», — делилась Александра.

Впрочем, стойкие крымчане пытаются 
отнестись к ситуации с юмором. Все с напря-
жением следили, выстоит ли расположенная на 
набережной в Севастополе детская карусель. 
Жители города выдохнули спокойно: выстояла. 
Правда, коней на ней не осталось — видимо, 
уплыли…

Свою стойкость крымчане показывают и 
своим отношением к шторму. Пишут: «Откры-
ла окно, увидела кусок пролетающей крыши, 
закрыла окно». С юмором они рассказывают 
и о своих попытках добраться до дома: «Иду 
с работы, точнее, лечу. Прижало к сетке на 
детской площадке, думаю, буду тут ночевать. 
Порыв ветра на минуту прекратился — вот 
он, мой шанс! В общем, так домой я еще не 
бежала». 

Нам удалось связаться с Наталией, которая 
живет в частном доме на улице Симферополь-
ской. Большая часть этой улицы расположена 
на косе: с одной стороны — Черное море, с 
другой — озеро Сасык-Сиваш.

— Вода прибывала очень быстро, но мы 
не предполагали, что затопит дом, — делится 
с нами Наталия. — У нас высокий фундамент, 
вода хлынула сначала из-под пола. Спасатели 
эвакуировали нас, подплыв к дому на лодке. Во 
дворе уже было по пояс воды…

Сначала, как говорит Наталия, всех под-
возили к огромным машинам, на них вывози-
ли на сушу. А там они уже пересаживались в 
автобусы.

— Было холодно и страшно. С нами живет 
свекор, которому 82 года, а также мой отец-
пенсионер. Мы первыми с ними и 13-летним 

сыном покинули дом. Свекор неходячий, ему 
нужно менять памперсы. Я постеснялась ехать 
в санаторий, мы вместе разместились на квар-
тире. В доме остался муж с собакой, тоже го-
товится к эвакуации. 

Их дом, как говорит Наталия, находится в 
трех минутах ходьбы от моря. 

— Из-за короткого замыкания в электро-
проводке у соседки сгорел дом. Был очень 
сильный, порывистый ветер. Тушить пожар 
было сложно. Соседку, к счастью, спасли. Но 
она до сих пор в ужасе от случившегося.

Наталия вспоминает, что такие сильней-
шие шторма были в далеком 1981 году. 

— Но дома так не затапливало, уровень 
воды на столько, как сейчас, никогда не под-
нимался. Мы только начинаем приходить в 
себя — повторяю мысленно: «Ничего, выше 
голову, ровнее спину, и справимся».

Жители Евпатории рассказывают, что 
затопило дорогу, которая соединяет город с 
Симферополем, уровень воды поднялся боль-
ше чем на полметра. Вода выдавливала окна 
в частных домах, лилась водопадом внутрь. 
Люди, оказавшиеся в водяной ловушке, под-
нимались с домашними животными на крыши. 
Спасатели помогали им вместе с кошками и 
собаками перебираться в лодки. 

В центре Евпатории ураганный ветер сры-
вал с домов крыши, со стен — облицовку. 

— Уносило и корежило металлические кон-
струкции и массивные арки, дорожные знаки 
падали как карандаши, ограды сносило как 
лист бумаги, — вспоминает местный житель 
Николай. — Очень страшно было видеть, как во 
дворе стихия как спички ломала 30-летние де-
ревья. Где-то были оторваны газовые трубы, вы-
давлены окна, валялись обрывки проводов…

Как рассказывают жители Евпатории, в 

море сейчас плавают обломки деревьев, части 
пляжных навесов, скамейки, доски, спаса-
тельные круги. 

— Я вчера вечером вынужден был прие-
хать на работу: в моем и соседнем магазинах 
шквалистым ветром вырвало двери, полетели 
стекла, — говорит Эдуард. — Но надо отдать 
должное спасателям и аварийным службам. 
Я сам видел, насколько самоотверженно они 
работали. Где-то что-то упало — они тут же 
приезжали, распиливали, увозили. Вечером 
в доме не было ни света, ни воды, ни тепла. 
Утром уже дали свет, появилась вода; правда, 
Интернета, как и отопления, пока нет. 

В соцсетях жителей Евпатории призыва-
ют помочь тем, у кого пострадали дома, кому 
пришлось эвакуироваться. Появились первые 
отклики. «Может, кто-то нуждается в горячем 
обеде или кружке чая?» — пишет Елена, указав 
свой телефон. «Имеются электропила и удли-
нитель 100 метров, окажу посильную помощь», 
— отзывается Юрий. А кто-то готов поделиться 
остатками стройматериалов и взять на пере-
держку собак. 

Главная проблема — перебои с электроэ-
нергией. Из-за ветра были повреждены линии 
электропередачи, и многие районы Крыма 
остались без света. Один из жителей Бахчиса-
рая поделился с «МК»: «Света до сих пор нет со 
вчерашнего дня. Очень холодно». Также в мест-
ных чатах огромное количество сообщений из 
разных точек Крыма, в которых также говорится 
о проблемах с электроэнергией. Проблема 
усугубляется тем, что в Крыму многие живут в 
частных домах, в которых отопление и нагрев 

воды без электричества не работают. А ведь во 
многих населенных пунктах уже выпал снег. Но 
крымчане настроены все так же оптимистично: 
«Проснулись живые — уже доброе утро».

Потрепала стихия и Кавказское побере-
жье Черного моря. Во всех городах — Сочи, 
Геленджике, Анапе — сильно пострадали на-
бережные и находящиеся на них постройки. 
В Сочи на путях между Лазаревским и Лоо 
штормом сильно повреждено железнодорож-
ное полотно, из-за чего движение поездов 
на некоторое время было прекращено. В Лоо 
рухнуло трехэтажное сооружение — эллинг для 
лодок. В Адлере дерево упало на остановку, где 
от дождя прятались люди. Чудо — но все живы, 
хотя остановка буквально сложилась. Однако 
шторм все-таки привел к жертвам: в Сочи на 
судне Kavkaz 1 погиб моряк. Он получил травму 
тазобедренного сустава. 

В Анапе в результате шторма на берег 
выбросило сухогруз Blue Shark под флагом Бе-
лиза (государство в Центральной Америке). На 
судне находится 21 член экипажа — граждане 
Сирии, Индии и Египта. С якоря его сорвало, 
сухогруз дрейфовал в сторону берега, пока не 
сел на мель. Сейчас морские спасатели и МЧС 
разрабатывают план по спасению судна.

Мнения о произошедшем у жителей го-
родов разделились. Кто-то отнесся к этому 
шторму как к будничному событию, а кто-то был 
в ужасе. Жительница Анапы Елена поделилась: 
«В Анапе жесть. В соседнем корпусе крышу 
сорвало. У многих стеклопакеты повылетали 
от ветра». А вот жительница Сочи Анастасия 
ничего экстраординарного в нынешнем штор-
ме не видит. Как она рассказала «МК»: «Море 
штормит, ветер был вчера, но это норма для 
этого времени года. Обычный зимний шторм. 
Я даже к морю спускалась поснимать».

Кстати, в Анапе решили сделать сегод-
няшний понедельник выходным днем для вос-
питанников детсадов, школ, учреждений допо-
бразования. Выходной день для детсадовцев и 
школьников объявили и в Крыму. Аналогичные 
меры приняли в Херсонской области. Власти 
Геленджика сообщили, что все школы будут 
работать в обычном режиме, кроме 17-й СОШ 
в Архипо-Осиповке. В этом учебном заведении 
ветром снесло крышу. 

— Приходим на работу, а в школе — дыра. 
Обломки крыши валяются на школьном дво-
ре, — рассказали «МК» сотрудники школы. 
— Пробоина образовалась в двух классах. Ну, 
мы навалились всем миром. Глава поселения 
приехал, рабочие, родители, учителя. Общими 
усилиями починили крышу. Сделали обрешетку, 
накрыли полиэтиленом и временной кровлей. 
Занятия в школе уже идут. Только из этих двух 
классов учеников перевели. Мало ли что… 

А вот в Ростовской области выходной для 
детей объявлять не стали — к крайнему неудо-
вольствию и школьников, и родителей. Ведь 
в Ростове погода не сильно отличалась от, 
например, севастопольской.

— Ветер был сильнее обычного. Когда шел, 
рядом со мной на колени упала пожилая женщи-
на. Я помог ей подняться. Я устоял, — делится 
впечатлениями ученик школы №106.

— Когда шел после уроков, видел, как упал 
кусок фасада. Пробил летнюю веранду и рухнул 
на тротуар. Хорошо, что рядом никого не было, 
— рассказал ученик школы №11.

В управлении образованием Ростов-
ской области ситуацию комментировать 
отказались. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА,
Светлана САМОДЕЛОВА,

Ольга ТЕРЕШКОВА.

По словам научного руководителя 
Гидрометцентра России Романа Виль-
фанда, метеорологи предупрежда-
ли крымчан об урагане за 2–3 суток и 
благодаря этому риски удалось мини-
мизировать. Он рассказал, связаны ли 
нынешние экстремальные погодные 
явления с глобальным потеплением 
климата и чего ожидать от погоды в 
ближайшее время.

— За последние 25 лет количество опас-
ных погодных явлений на территории Рос-
сии увеличилось в 2 раза, — свидетельствует 
Роман Вильфанд. — Аналогичные подсчеты 
осуществляют практически все националь-
ные метеорологические службы. Всемирная 
метеорологическая ассоциация выпустила 
информацию, что за последние 40–50 лет коли-
чество опасных погодных явлений увеличилось 
в мире в пять раз. Тот факт, что экстремальные 
погодные явления стали происходить чаще, 
можно считать следствием глобального поте-
пления. Это можно объяснить тем, что энергия 
воздушных масс в нижней тропосфере суще-
ственно увеличивается из-за роста температур. 
Глобальное потепление — это тренд, средняя 

температура на земном шаре. Понятно, что в 
каждой точке свои особенности… 

Росгидрометцентр предсказал за 2–3 
суток эти экстремальные погодные явления в 
южных регионах страны. Ураганные ветры были 
предсказаны территориальными структурами 
Росгидрометцентра и в Крыму, и в северокав-
казских отделениях... Все-таки предсказывать 
каждое такое событие можно. Зимой — за 
2–3 суток, летом — с гораздо меньшим упре-
ждением, потому что летом происходят более 
сложные процессы, связанные с конвекцией 
(вид теплообмена — теплопередачи), здесь 
речь идет о часах.

— Чем конкретно вызван нынешний 
погодный апокалипсис? 

— Речь идет фактически об одном ба-
рическом образовании с низким давлением 
— циклоном. Циклон — это область низкого 
давления, и это достаточно однородная об-
ласть. Но погода, синоптические условия в 
разных частях этого циклона существенно 
разные. В циклоне воздух движется против ча-
совой стрелки. И это означает, что в циклоне, 
который вышел со Средиземного моря через 
Балканы, Украину, Центральное Черноземье в 
центр Европейской России, по его восточной 
периферии воздушные массы перемещались 
с юга. Поэтому они теплые и насыщены вла-
гой. Это и вызвало сильнейший снегопад, 
который бывает раз в 40 лет. В Москве выпало 
16–20 мм за ночь. Это огромное количество 
для зимы! Поскольку воздух теплый, осадки 
выпали еще и в виде мокрого снега и ледя-
ного дождя. Сегодня ночью получилось так, 
что в Тамбовской, Курской, Воронежской, 
Брянской, Рязанской и Московской областях 
с высоты 3–4 км снежинки падали, таяли, 
превращались в капли дождя, а затем, по-
падая ниже, где температура отрицательная, 

покрывались ледяной коркой. Так образуется 
ледяной дождь. Когда ледяной дождь попа-
дает на подстилающую поверхность, корочка 
разбивается, вода мгновенно обледенева-
ет, и создаются условия для сильнейшего 
скольжения. В метеорологии это называется 
гололедица — очень опасное явление. 

Это то, что касается восточной перифе-
рии циклона. А в западной периферии цикло-
на, которую метеорологи называют тыловой 
частью циклона, перемещается холодный 
арктический воздух. 

— Раз он арктический, значит, генетиче-
ски он холодный, — продолжает Вильфанд. 
— Быстрое перемещение в западной части 
циклона холодного воздуха привело к тому, 
что на юге Европейской России субтропиче-
ский теплый воздух и холодный воздух (две 
воздушные массы) столкнулись. Прежде 
всего с температурным различием сформи-
ровался хорошо выраженный, обостренный 
фронтальный раздел. И уже по клину этого 
фронта воздух начал перемещаться вверх. 
Когда воздух перемещается вверх, проис-
ходит конденсация водяных паров и быстрое 
облакообразование. Чем больше разница 

температур двух воздушных масс, которые 
формируют фронт, тем быстрее происходит 
перемещение в более высокие слои. Верхняя 
граница облаков была от 12 до 14, даже до 15 
км. Это редчайший случай для зимы. 

С этим явлением связаны мощнейшие 
осадки в виде дождя и мокрого снега и в 
Краснодарском крае. Там были гроза и ливни, 
но это «цветочки». А вот шквалистое усиление 
ветра в этой фронтальной зоне до невероят-
ных значений — 35–40 метров в секунду — это, 
конечно же, огромнейшая проблема. Ветер 
сносит все на свете. Плюс из-за дождя вздува-
ются реки, затапливаются жилые кварталы… 
И волнение на море до 6–8 метров. 

— Но прогноз за несколько суток помог 
минимизировать последствия?

— Предсказать — это не значит предот-
вратить. Но эта информация была передана 
во властные структуры, в комиссии по ЧС, все 
службы были приведены в готовность. Люди 
были предупреждены, что не надо выходить 
на улицы, на набережные… Конечно же, это 
потери экономические и потери человеческих 
жизней. Но они минимизированы именно за 
счет своевременного предупреждения. 

По словам синоптика, во вторник в Крыму 
скорость ветра составит 20–25 метра в секун-
ду, «но это уже не 35–40 метров». Ожидаются 
осадки в виде сильного дождя и мокрого снега, 
но все-таки начнется постепенное улучше-
ние. Хотя тревожная ситуация сохранится до 
среды. 

Что касается Москвы и области, то Роман 
Вильфанд рассказал, что «снег, который выпал, 
останется с нами на всю зиму». Он чуть-чуть 
подтает, но это вызовет только еще большие 
сложности для автолюбителей на дорогах 
и пешеходов на тротуарах. Поэтому «нужна 
предельная аккуратность».

По словам синоптика, снегопад, правда, не 
такой сильный, но все же заметный, прогнози-
руется в Москве в четверг. Небольшой снежок 
придет в столицу и в первых числах декабря. 
К среде понизится температура: ночью ниже 
-10 градусов, днем -5. Затем, в четверг, тем-
пература повысится днем до 0…-2 градусов, 
и выпадет снег. А 1, 2 и 3 декабря температура 
будет понижаться: ночами около -10, днем около 
-5. «Поэтому снег останется с нами, растает 
только весной», — резюмировал Вильфанд. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Проснулись живые — 
уже доброе утро», — 
шутят жители Крыма

А БУРИ СВИСТЯТ, БУРИ...
Роман Вильфанд: 
«За последние 25 лет 
количество опасных 
погодных явлений 
увеличилось в 2 раза» 

«К ОСТАНОВКЕ ПЕРЕЛАЗИЛИ 
ЧЕРЕЗ ОГРОМНЫЕ СУГРОБЫ!»

ОТЧЕГО ТАК ЖЕСТОК СНЕГ
На борьбу со стихией 
в Москве вышла 
настоящая армия 
коммунальщиков

И ДОЛЬШЕ ВЕКА 
ДЛИТСЯ ШТОРМ

Разрушенный дом в селе Рыбачье 
(Крым).

выбросило 
лиза (госуд
судне наход
Сирии, Инд
сухогруз др

Железная дорога
 в  районе Лазаревского.

Жуткие кадры из музея-
аквариума. За дверным проемом 
плещется море.

покрывались ледяной коркой Так образуется т

Погибли более 800 животных, 
в том числе рыбы редких пород.
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ХАМАС освободил третью группу за-
ложников, а США выражают надежду на 
продление перемирия в секторе Газа. Из-
раиль освобождает больше палестинских 
заключенных в обмен, но настаивает, что 
его военная кампания в Газе далека от 
завершения.

Состоялся третий обмен заложниками 
и заключенными между ХАМАС и Израилем, 
при этом США выразили надежду, что хруп-
кое четырехдневное перемирие в Газе будет 
продлено после понедельника, в то время как 
Израиль указал, что его военная кампания 
далека от завершения.

В то же время, сообщает CNN, Израиль 
получил список заложников, предназначенных 
для освобождения ХАМАС в понедельник. 

Израиль заявил, что ХАМАС освободил 17 
заложников, в том числе гражданина России 
и трех граждан Таиланда. Все израильтяне 
были женщинами или детьми. Тридцать девять 
палестинских заключенных, также женщин 
и детей, были освобождены из израильских 
тюрем, сообщили власти.

Как пишет The Guardian, этот день принес 
несколько очень эмоциональных моментов: 
освобождение из Газы девочки, осиротевшей 
в результате нападения ХАМАС на Израиль 
в прошлом месяце, и помощь, наконец до-
шедшая до севера Газы, опустошенного из-
раильскими бомбардировками.

Джо Байден приветствовал освобож-
дение четырехлетней заложницы Эбигейл 
Эдан, имеющей двойное гражданство США и 

Израиля, и сказал, что хотел бы, чтобы «пауза 
продолжалась до тех пор, пока будут осво-
бождаться заключенные».

ХАМАС просигнализировал о своей го-
товности продлить перемирие, и источник 
сообщил информационному агентству AFP, 
что группировка сообщила посредникам, что 
они готовы продлить его на «два-четыре дня». 
«Сопротивление считает возможным обеспе-
чить освобождение от 20 до 40 израильских 
пленников» за это время, сообщил источ-
ник, близкий к палестинскому исламистскому 
движению.

Поскольку в понедельник вступил в силу 
четвертый и последний день перемирия меж-
ду ХАМАС и Израилем, обе стороны обсудили 
возможность его продления, и этот шаг поль-
зуется поддержкой международных посред-
ников, включая США и Катар. Согласованное 
перемирие уже включает в себя положение 
о продлении на один дополнительный день 
в обмен на каждые 10 заложников, которых 
ХАМАС готов освободить.

Впрочем, умеряя чересчур большие 
надежды на долгосрочное прекращение 

наступления, Биньямин Нетаньяху заявил 
во время посещения израильских войск в 
Газе: «Мы будем продолжать до конца, до 
победы. Нас ничто не остановит».

Нетаньяху также заявил в воскресенье, 
что он сообщил Байдену в телефонном раз-
говоре, что Израиль возобновит свою кам-
панию в полную силу, как только перемирие 
подойдет к концу, но что он приветствовал 
бы его продление, если это будет способ-
ствовать ежедневному освобождению еще 10 
заложников, как было согласовано в рамках 
первоначального соглашения, заключенного 
при посредничестве Катара.

Катар заявил, что ХАМАС необходимо 
найти десятки заложников, чтобы продлить 
перемирие. Премьер-министр государства 
шейх Мохаммед бен Абдулрахман Аль Тани 
заявил, что, как полагают, по меньшей мере 
40 женщин и детей были задержаны в Газе, 
но не были удерживаемы ХАМАС.

«Если они получат дополнительных жен-
щин и детей, срок будет продлен», — сказал 
он в интервью Financial Times. «У нас пока нет 
никакой четкой информации о том, скольких 

они могут найти, потому что... одна из целей 
паузы заключается в том, что у них будет 
время для поиска остальных пропавших 
людей».

Считается, что в ХАМАС существуют 
разногласия по поводу продления режима 
прекращения огня: политические лидеры, 
базирующиеся в Катаре, выступают за прод-
ление, но те, кто находится в Газе, считают, 
что, поскольку почти 200 заложников все 
еще находятся в их руках, они находятся в 
сильном положении и должны сопротивляться 
любым уступкам. Группа заявила в заявлении 
в воскресенье, что стремится продлить пере-
мирие, если будут предприняты серьезные 
усилия по увеличению числа палестинских 
заключенных, освобожденных из Израиля.

Перемирие принесло первую значи-
тельную паузу за семь недель войны, отме-
ченной самым смертоносным израильско-
палестинским насилием за последние 
десятилетия и огромными разрушениями и 
перемещениями населения по всему сектору 
Газа, отмечает The Guardian.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
По нашим российским законам 
многоженство не запрещено, но 
и не разрешено. То есть заклю-
чить официальный брак с не-

сколькими женщинами нельзя. А вот жить, 
точнее сожительствовать, — пожалуйста. 
Поэтому многоженцы толкают свои идеи в 
массы совершенно открыто, никого не стес-
няясь. В Интернете я с ходу нашла не один, 
не два и даже не три паблика о такой форме 
отношений. На фото голубоглазые, длинно-
волосые девушки в венках, «иванокупальные» 
костры, славянская символика. Чем как бы 
нарочито «православные многоженцы» пы-
таются показать: мы не мусульмане, мы 
свои.

Вот вам несколько говорящих цитат с 
сайта такого сообщества:

«Каждая хорошая женщина заслуживает 
хорошего мужа. Но в наше время хороших 
мужчин на всех не хватает. Многоженство 
решает эту проблему».

«Лучше жить с любимым, умным, сильным 
мужчиной не единственной женой, чем жить 
в одиночестве или с нелюбимым».

«Как только у женатого мужчины появля-
ется любовница и он это скрывает и врет, он 
сразу становится подкаблучником, потому 
что вожак не врет».

И все в том же духе. Да что там сайты, уже 
появились книги о многоженстве. Например, 
«Русское многоженство: счастье для женщин» 
некоего Леонида Егорова. Продается свобод-
но — 1500 рублей. Правда, автор от обще-
ния с журналистами воздерживается: 

— Моя личная жизнь — закрытая 
тема, — ушел он от разговора. — То, что 
я посчитал возможным о ней сообщить, 
написал в книге.

В описании к этому труду говорится: 
«Многоженство — это про любовь. В самом 
ее порядочном, честном и чистом смысле. 
Книга написана для женщин, но будет очень 
полезна и мужчинам». Егоров обещает, что в 
ней читатель найдет ответы на самые популяр-
ные вопросы — законно ли многоженство, как 
устроен быт в такой семье, как строятся сек-
суальные отношения и т.д...

На самом деле ответы на все эти вопро-
сы можно получить и общаясь в группах. В 
оправдание законности таких отношений 
первым делом приведены статьи Конститу-
ции: «В Российской Федерации признается 
идеологическое многообразие»; «Каждому 
гарантируется свобода совести, свобода ве-
роисповедания, включая право исповедовать 
индивидуально или совместно с другими лю-
бую религию или не исповедовать никакой». 
Ревность тут называют эгоизмом (женским, 
соответственно). И вообще, оказывается, на 
самом деле для слабого пола многоженство 
— это только про секс и ничего больше.

«Доказательства? Скажите женщинам 
про многоженство, и первое, на что они укажут 
или спросят: как мужчину в постели делить? 
Для секса мужчины заводят любовниц, а не 
лишних жен с детьми с грузом ответствен-
ности за них».

Древняя традиция, и если 
бы не коммунисты...

Всякого рода исторических выкладок о 
том, что многоженство на Руси было обыч-
ным делом, здесь тоже пруд пруди. И книги 
разного рода приводятся в качестве аргумен-
тов, и исторические выкладки неизвестного 
происхождения. 

— Да коммунисты проклятые запретили! 
И выжгли полигинию каленым железом из 
памяти народа. За многоженство расстрели-
вали, потому-то и ушли эти знания и традиции 
из памяти, — написал мне один интернет-
собеседник.

— Я вообще не понимаю, почему прави-
тельство не узаконит многоженство? У нас же 
такие проблемы с рождаемостью и с мужским 
населением. Не хватает на всех мужиков, — 
убеждает меня другой. — А мы, сильные муж-
чины, готовы о нескольких женах заботиться. 
Радоваться надо за нас и всячески поощрять. 
Один только Жириновский молодец, он всегда 
говорил о пользе многоженства.

Рассуждений о реальной пользе такого 
рода отношений тоже много. Один из пользо-
вателей, называющий себя философом (под 
ником «Мистер Орлов»), целые трактаты пишет 
о том, как удобно иметь несколько жен.

«Если у вас четыре жены, каждая из них 
сможет поочередно заниматься детьми, тратя 
на это всего одну неделю в месяц (больше 
можно только по желанию). В то время как вы 
живете в другой квартире, в другом районе, 
в полном спокойствии, зная, что всё ок и у 
вас, и у ваших жен, и у детей. То есть пока 
одна жена остается с детьми 24 часа в сутки, 
остальные занимаются обеспечением семьи, 
самореализуются... Все, в том числе мужчина, 
работают, но в меру, то есть по 5 часов в сутки. 
Никто не нагружает себя сверх силы...»

Вот уж действительно очень удобно. 
Мужчине.

Анкета на засыпку

Есть тут и раздел знакомств «Вторая 
жена. Знакомства для хороших женственных 
женщин и сильных мужественных мужчин с 
целью создания крепких и счастливых по-
лигамных семей, где один муж и несколько 
жен». Правила для потенциальных кандидатов 
объявлены такие: «анкета может быть удалена 

без объяснения причин. И уж точно будут 
удаляться анкеты тех, кто ищет развлече-
ний и прочего разврата в многоженстве. Или 
ищет себе жену/мужа по строгому длинному 
перечню физических параметров. То есть 
анкеты тупых людей будут удаляться точно. 
А так — всем удачи».

Правда, женских анкет я не встретила ни 
одной, в основном предлагают себя мужчины. 
Например:

«Ищу девушек и женщин, согласных на 
многоженство. Мне 31 год. Русский. Образо-
ван и адекватен. Работаю врачом. Спортивное 
телосложение. Без вредных привычек. Рост 
184 см. Вес 75 кг. Пишите, не стесняйтесь, 
в ЛС».

Я написала этому врачу. Ответ пришел 
мгновенно:

— Я с женой развожусь, но пока мы живем 
вместе. Она не согласна на вторую жену, но я 
не отчаиваюсь. Уже нашел девушку, готовую к 
таким отношениям, теперь надо найти вторую. 
У тебя какой размер груди?

Еще один мой интернет-собеседник 
из потенциальных мужей честно признал-
ся, что на поиски второй жены его толкают 
обстоятельства.

— У меня три дочки и один сын. Жена 
прекрасная женщина, я ее ни в коем случае не 
брошу. Но я хочу еще сыновей, а она рожать 
категорически отказывается.

— И она согласна на вторую жену?
— Не очень… Но она в городе в основном 

живет, а я за городом, занимаюсь фермерским 
хозяйством. Думаю, поначалу будет сложно 
нам ладить, но вы подружитесь. Я все для 
этого сделаю.

— У вас схема, вижу, как «мистер Ор-
лов» предлагает? Когда жены работают и 
по очереди следят за детьми, а вы живете 
в отдельном доме и навещаете семью по 
мере желания?

— Да не читай ты этого Орлова! Он тео-
ретик и вообще не женат. То, что он пишет, к 
нормальному многоженству не имеет никакого 
отношения. В больших семьях все устроено 
совсем не так.

Две жены — не предел

Как на самом деле все устроено в подоб-
ных семьях, я выяснила у реального много-
женца. Сергей Дудин, 38 лет, бизнесмен из 
города Александрова Владимирской области. 
Живет он со своими двумя женами Дианой 
и Мариной совершенно открыто, ни от кого 
не скрываясь. И считает, что две супруги — 
это не предел. На своей страничке в соцсети 
Сергей откровенничает с подписчиками, что 
сейчас в активном поиске еще одной спутницы 
жизни. Точнее, двух. И готов за хорошую жену 
сосватавшему пуд иван-чая отдать.

— С одной из жен, Дианой, мы вместе 
с 2009 года. А с Мариной — с 2017-го. У нас 
в семье скоро появится пятый ребенок, — 
рассказал многоженец. — Раньше мы жили 
в квартире. Но недавно купили землю, будем 
строить большой, комфортный дом.

Обе супруги Сергея не работают.
— Если женщина работает, — объясняет 

он, — у нее не будет хватать времени для де-
тей и мужа. И не будут созданы необходимые 
доминанты для создания любви в семье. Мои 
жены занимаются бытом, саморазвитием, 

воспитанием потомства, следят за собой, обе 
стройненькие. Марина бесплатно преподает 
танцы, чисто для души — раньше у нее была 
своя студия, и я не мешаю ей реализовываться 
в любимом деле. Диана больше любит зани-
маться растениеводством. А еще у нас свое 
хозяйство — куры, козы. Кстати, дети в садик 
тоже не ходят. Но у нас есть четкое расписа-
ние для них и меню, которое составляется на 
месяц. Согласно этому расписанию и живем. 
Один день одна жена с детьми проводит, вто-
рая готовит. И наоборот. Я работаю. Но кроме 
бизнеса пишу еще и научную работу о том, как 
формируется любовь в мозге человека.

— Женщины делят детей на своих и 
не своих?

— Дети у нас на всех одни. Обоих жен 
они называют мамами и одинаково их любят. 
Никакого разделения — этого я родила, а 
этого не я — не существует. Все друг другу 
родные. Зато у нас в семье четкое гендерное 
разделение. То есть мужчина занимается 
мужским делом, а женщины — женским. Это 
касается и воспитания детей. Жены не имеют 
права повышать голос на детей, их функция 
другая — показывать, какая должна быть 
женщина, дарить детям нежность, любовь, 
заботу и внимание. А я как мужчина зани-
маюсь воспитанием и добычей в дом всего 
необходимого, построением быта, общего 
порядка в семье.

В школу детей супруги тоже отдавать не 
собираются. Планируют только домашнее 
образование.

— А чем школа не устраивает?
— Там воспитанием занимаются чужие 

люди. А на мальчиков, считаю, вообще школа 
плохо влияет, потому что и в школе, и в садике 
всем руководят, как правило, женщины — 
воспитатели, учителя. И у будущего мужчины 
формируется женский взгляд на вещи и об-
раз мыслей.

У Сергея целая теория насчет матриар-
хата и того, как в нынешних условиях долж-
но воспитывать мальчиков (но об этом чуть 
ниже).

— Бывают ли ссоры в вашей семье?
— Нет, не бывает. Жены не ругаются друг 

с другом. Если у них какие-то спорные мо-
менты возникают, то они или сами решают, 
или обращаются за помощью ко мне. Ну а со 
мной они тем более не ругаются, они просто 
не имеют права это делать.

— Как вы вместе время проводите? 
Часто ли путешествуете?

— Мы любим вместе фильмы смотреть, 
поболтать втроем вечером. Путешествуем 
примерно раз в полгода, но не вместе. Потому 
что дети маленькие, хозяйство, не оставишь 
же. Пока же нет третьей и четвертой жены...

—  С  о с у ж д е н и е м  ч а с т о 
сталкиваетесь?

— Нет, все к нам прекрасно относятся. 
Единственное — хейтеры в Интернете. И это, 
как правило, женщины возрастные, которые в 
жизни так и не встретили нормальных мужчин 
и рисуют в своей голове какие-то пошло-
сти. Наверное, пересмотрели порнографии 
и пишут про какие-то «тройнички». А то, что 
нормальные, культурные люди могут строить 
крепкую семью, они такого не видят. Они не 
понимают, что 25% населения Земли — му-
сульмане, для которых многоженство вообще 
в порядке вещей.

— А родственники? Они-то как 
относятся к вашему союзу?

— Поначалу было непонимание у 
моей мамы, у родителей моих жен. 
Нет же примеров подобных семей. 
Но потом увидели, как мы живем, 
убедились, что все счастливы и 
все у нас хорошо, детишки заме-
чательные, и вопросы отпали.

— Не могу не спросить, тя-
жело ли содержать такую боль-
шую семью?

— Совсем нет, если иметь 
финансовую грамотность. Когда 

мужчина в семье главный и всеми 
средствами распоряжается он, то 

все четко. Отвечу так, зарплаты ря-
дового инженера будет достаточно, 

чтобы без напряга содержать семью из 
10 человек.

— На салоны красоты, на одежду вы 
женам деньги даете?

— Конечно. Я полностью содержу своих 
женщин и даю им все, что необходимо.

— Почему решились еще на двух жен? 
Где ищете потенциальных супруг? Как 
ваши нынешние жены относятся к рас-
ширению семьи? Будет ли учитываться 
их мнение?

— Решился, потому что знаю, что если 
появятся еще две жены, то наша семья ста-
нет счастливее, благополучнее и успешнее. 
Будет больше времени на разные интересные 
моменты, будет больше детей, и всем станет 
проще. Где ищу жен? Везде. В соцсетях де-
вушки добавляются ко мне в друзья, на сайтах 
знакомств я активно общаюсь, через знако-
мых тоже ищу. То есть всеми возможными 
способами. Жены относятся прекрасно, они 
полностью доверяют мне и знают, что я делаю 
все, чтобы нам всем жилось хорошо. Конечно, 
я поинтересуюсь и их мнением, но последнее 
слово все равно за мной. И потом, я же не 
собираюсь кого попало в семью приводить. 
К выбору я подхожу очень тщательно.

— И какие критерии поиска?
— Очень простые. Девушка должна быть 

здоровая, хотеть семью и детей. И семья для 
нее должна быть выше карьеры. Вот этот кри-
терий при выборе — основной. С женщиной, 
для которой работа важнее всего, семью и 
любовь не построить, эту научно доказанный 
факт. При общении я быстро понимаю, на-
сколько человек гибок и может осознать, что 
есть смыслы, которые выше меркантильных 
интересов.

— Возраст потенциальной невесты 
какой рассматриваете?

— Моложе меня минимум на 10 лет. Вот 
сейчас общаюсь с девушкой, которая на 17 
лет младше. Идеальная разница между су-
пругами — от 10 до 30 лет. Но в моем случае 
до 20, мне же всего 38. Если есть ребенок от 
предыдущих отношений, то это не проблема. 
Разные же бывают ситуации в жизни.

— И как девушки реагируют, когда 
вы говорите, что у вас такая вот семья? 
Многие ли такие предложения принимают 
в штыки?

— Тут все от возраста зависит. Те, которые 
уже побывали в разных отношениях и жизнь 
их поматросила, хорошо относятся. Потому 
что понимают, если мужчина справляется 
со своими женщинами, значит, нормальный. 
Интересуются очень, спрашивают, как и что 
устроено, находят логику в таком образе жиз-
ни. Тем более сами же видите, что сейчас 
происходит. Но есть, конечно, и феминистки, 
и мужененавистницы, которые действительно 
принимают меня просто в штыки.

— Вы говорите — жениться... Но офи-
циально жениться вы можете только на 
одной?

— Мне не важен штамп в паспорте. Если 
я поклялся своей жене, что я с ней, то все. Так 
же и она. Вот это важно. Обе жены носят мою 
фамилию. И все дети будут под моей фамили-
ей. Настоящее патриархальное многоженство 
— это семейные ценности и многодетность, а 
не похоть и разврат, как многим кажется.

...На странице у Сергея фото — недавно 
он сделал своим женам предложение, они 
сыграли свадьбы. Две невесты, один жених, 
три кольца. Чуть раньше — фото выписки 
из роддома. И под каждым постом рядом с 
«Поздравляю!» и «Счастья вашей большой 
семье» встречаются и такие вот комментарии: 
«Поздравляю. Вам дорога в психушку». «Еще 

на одного ребенка с искалеченной психи-
кой в этом мире прибавилось!!!». «На один 
халат вашей «жены» в роддоме без слез не 
взглянешь. Это ж казенщина в чистом виде, 
во всем. Неужели на частный роддом у вас 
нет денег? А туда же, синдром падишаха. 
Не хватает нормально обеспечить, что ли? 
Куда четвертую-то ищете? В какие лохмотья 
оденете?».

«Жена никогда не должна 
работать»

— М н о г о у  н а с в  Р о с с и и 
многоженцев?

— Я лично знаю 10 таких семей. Но много-
женцев, конечно, намного больше, по некото-
рым данным, больше 500 точно. Только не все 
готовы свой образ жизни афишировать.

— Почему вы вообще решили стать 
многоженцем?

— Первые мысли об этом пришли мне в 
11 лет, когда был в гостях в деревне у одной 
многодетной семьи. Я смотрел на их быт и 
понимал, что они зашиваются — работа, хо-
зяйство. Но мне понравился и дом, и семья. 
Тогда я решил, что хочу нечто подобное и что, 
наверное, хорошо бы иметь двух жен. Второй 
момент — когда я уже стал взрослым, ока-
залось, что у меня высокое либидо, и одной 
женщины мне не хватало. Против природы 
идти я не хотел, но и заводить любовниц или 
пользоваться услугами сторонних женщин 
— тоже. И тогда я сказал своей жене Диане, 
что да, я вот такой. Если ты меня любишь и 
принимаешь, то я хочу вторую жену. Если ты 
согласна, иди за мной. Она согласилась.

— А вы задумывались о том, что вдруг 
придет момент вашим женам делить на-
следство, не дай бог, конечно, но все 
же?

— Я позаботился о том, чтобы моим 
женам никогда не пришлось работать. Это 
первое. А насчет дележки, как вам объяс-
нить… Они вместе будут, даже если меня не 
станет. Потому что по-другому уже не хотят и 
вряд ли смогут. Они вместе столько времени 
проводят, у них столько общих доминант, у них 
все совместное! Да они ближе, чем родные 
сестры, и не станут разбегаться при любых 
раскладах. Это железобетонно! Потому что 
люди объединяются не на меркантильной 
основе, они живут другими интересами. А 
если со мной что-то случится, сыновья про-
должат мой бизнес и смогут обеспечивать 
всех моих женщин. И своих дочерей я отдам 
замуж только за многоженцев, за сильных, 
надежных мужчин.

— То есть сам факт того, что жена мо-
жет уйти, вы полностью исключаете?

— Никто никому не принадлежит в этой 
жизни. Но зачем уходить, если все условия 
созданы? Я если беру женщину в жены, то 
это навсегда. Я никогда ее не брошу и не 
предам, конечно, при условии, если она сама 
не изменит и не предаст. Все. Другое просто 
исключено. Это тоже залог крепости отно-
шений — женщине важно чувствовать себя 
всегда уверенной и под защитой. Девушкам 
я порекомендовал бы не спать с мужчинами, 
пока вы не договоритесь о том, что он с вами 
будет заводить детей, что он берет вас в жены 
для создания семьи. Не тратьте время на 
несерьезные отношения. Только тогда все в 
мире будет совсем по-другому.

— Подождите. Почему сразу опять 
на женщин-то перекладывать всю от-
ветственность? Мужчины же тоже долж-
ны осознавать, что делают. Спрос, как 
известно, рождает предложение, а не 
наоборот.

— Ой, да нет же! Это глубокое заблужде-
ние. Главная проблема, что мужчин с мужским 
умом-то и нету. Откуда им взяться? Матриархат 
сейчас правит миром. Объясняю. Во Второй 
мировой войне сколько погибло настоящих 
мужчин, потом был демографический провал… 
Мальчик рождается, живет в семье, где так или 
иначе мама главная — она может и поругаться, 
и в угол поставить. Потом в детском сади-
ке воспитательница главная, потом в школе 
учительница. И так далее. Куда ни приходит 
пацан, он везде видит женщин — в госорганах, 
в больнице, в полиции. Везде женщины всем 
управляют! И получается, что у такого чело-
века тело мужское, а ум женский. И выросло 
таких недомужиков уже несколько поколений! 

А нормальных и ответственных днем с огнем 
не сыщешь. Я и сам таким был, пока меня не 
научили думать по-мужски. Что эгоизма быть 
не должно, что к женщинам надо правильно от-
носиться. Вот почему от меня не уходят жены? 
Потому что я думаю о семье, а не о себе. Когда 
женщина встретит такого надежного, который 
не бросит и не предаст, который будет обо 
всех членах семьи заботиться — это совсем 
другая энергия, совсем другая сила. Бедные 
современные женщины — им приходится де-
лать мужскую работу, как правило, брать всю 
ответственность, в том числе финансовую, 
на себя. В результате они становятся мужи-
ками, часто даже физиологически. Доказано 
медицински, что уровень мужских гормонов у 
таких выше. Вот вы говорите, что миром правят 
мужчины, а на самом деле им правят мужеба-
бы, а им помогают женомужики. Это большая 
проблема нашего общества.

Если б я был султан, 
то позволял бы своему 
инстинкту управлять 
гаремом

— Что-то не припомню, чтобы в рос-
сийской истории встречались упоминания 
о том, что в царской России было рас-
пространено многоженство. Это так? — за 
комментарием я обратилась к социологу, 
директору Центра социологии и соци-
альной психологии, преподавателю МГУ 
Алексею Валентиновичу Рощину.

— Да, действительно, никаких точных све-
дений о подобном явлении практически нет. 
Описаны редкие случаи о богатых помещиках, 
которые устраивали гаремы из крепостных, 
что обществом всегда осуждалось. В город-
ской среде многоженство было социально 
неприемлемым. А вот в крестьянской (а до XX 
века Русь была исключительно крестьянской, 
необразованной в своей народной массе) мог-
ло быть все, что угодно, конечно. Но опять же 
чисто из экономических соображений много-
женство не могло быть сильно распростра-
нено. Скорее как единичные случаи, потому 
что иметь несколько жен — это тяжкое бремя 
для мужика. Он в семье основная тягловая 
сила, и тащить несколько жен, работая не 
по 9, а по 16 часов в сутки — это как надо 
было замотивировать человека, заставить. 
Да и церковью многоженство осуждалось и 
осуждается по сей день. Так что разговоры о 
распространенности в России многоженства 
— скорее мифы и легенды.

— А сейчас что толкает мужчин и жен-
щин жить такой семьей?

— Природой в мужских особях заложе-
на генетическая программа — разбрасы-
вать семя и размножаться. И в этом смысле 
многоженство как бы оправдано природой 
представителя сильного пола. Это выраже-
ние заложенного инстинкта размножения 
любого живого существа на нашей планете. 
Вот султаны восточные имели по 100–200 жен 
и наложниц, и все мало им было. Инстинкт 
же неразумен и неуемен. Но тут, к счастью, 
человечество выработало много социальных 
ограничений, в том числе и со стороны сла-
бого пола — задача не только родить, но и 
вырастить. В этом смысле вторая жена — это 
вечная конкурентка за ресурсы мужа. Так что 
для женщин жить в многоженстве — очень со-
мнительное удовольствие. Конечно, можно за-
болтать возникающие проблемы, сдерживать 
инстинкты, но по сути для женской природы 
такая ситуация неприемлема.

Мария КАРПОВА.
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 Как показывают соцопросы, 
для большинства людей в 
России идеи многоженства 
кажутся дикими. По данным 
«Левада-Центра», более 90% 

опрошенных высказались против такой 
формы отношений.
— С точки зрения закона сожительство не яв-
ляется ни административным, ни тем более 
уголовным правонарушением, — объясняет 
юрист Иван Мельников. — Но в Семейном 
кодексе четко прописано, что заключать брак 
можно только с одним супругом. И только 
одна жена имеет соответствующие права. 
А вот дети все равны, не важно, в законном 
браке они родились или нет. Но опять же, 
если дело дойдет до раздела имущества, 
то половина всего достанется законной су-
пруге. А вот дети будут делить между собой 
вторую половину наследства.

« ТРЕТЬЕИ 
БУДЕШЬ?»

« ТРЕТЬЕИ 
БУДЕШЬ?»

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

В семье 
Сергея 
Дудина все 
общие.

ледят за собой, обе 

К выб
—
—

здоро
нее д
терий

Две жены — 
не предел.

ГАЗА: КАК ПРОДЛИТЬ ПЕРЕМИРИЕ
Освобождение заложников принесет дни 
прекращения огня

Освобожденных из сектора 
Газа израильских заложников 
доставляют вертолетом 
в медицинский центр.
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— Виктор, вы начинали в 90-е годы. 
Тогда, казалось, нет на эстраде артиста, 
который бы не исполнял ваши песни!

— Моим первым большим хитом стала 
песня «Девочка моя» в исполнении Сергея Кры-
лова. Это и эстрада, и шансон, и рок-баллада 
одновременно. Хотя слушается как стопро-
центный шансон. Так я стал прародителем 
шансонного движения в новейшей России.

— Как вы вышли на Крылова?
— На него вышел композитор Александр 

Добронравов, с которым мы написали кучу 
судьбоносных песен для самых разных ис-
полнителей. Как-то я подарил Крылову 
одну из первых своих книг. Сергей, 
надо отдать ему должное, оказался 
внимательным читателем. Он сам 
нашел это стихотворение, написал 
чудесную музыку, и получилась 
главная песня наступивших 90-х. 
Когда-то я хотел написать книгу 
детских стихотворений. Одно из 
них и выискал Крылов: «Первая 
красавица в городе жила. Очень 
неприступная девочка была»… 
Это оттуда.

— Вы, наверное, испытали 
дикий восторг, когда впервые 
услышали песню на свои стихи!

— Первый раз я испытал этот ди-
кий восторг, как вы говорите, несколь-
ко раньше, когда написал первую песню 
для оркестра пролетарского джаза «Бригада 
С» под управлением Гарика Сукачева. Она 
называлась «До свидания, девочка, гудбай».  
Вот тогда мне открылись умопомрачительные 
порталы. Одно дело, когда ты просто пишешь 
стихи. И совсем другая история, когда твои 
стихи становятся песней. Эта песня, кстати, 
стала названием первого альбома «Бригады С». 
Тут я обнаружил, что песня — это настоящий 
коктейль Молотова. Раздвигаются горизонты, 
появляются словоохотливые собутыльники, 
девушки падают в объятия и тут же сбрасыва-
ют платья. Такой мощный выброс энергии по 
всем фронтам! Происходит нечто невероятное, 
когда твои стихи разгоняют волну и обретают 
сценическое звучание.

— Плюс приносит хорошие деньги!
— Денег на тот момент этот штурм и на-

тиск вообще не приносил. Я писал и отдавал 
свои бессмертные строки из любопытства и 
энтузиазма. Только в 1995-м узнал, что можно 
за это удовольствие еще и деньги получать. 

— Вы писали в соавторстве с Паулсом. 
А ведь говорили, что у них в то время было 
негласное правило: Паулс работает ис-
ключительно с Ильей Резником!

— Я был в шоу-бизнесе человек новый, 
для меня никаких правил не существовало. 
Знаете, как было до меня? Раймонд пишет 
мелодию, Резник или Танич подтекстовывают, 
и получается то, что получается. А тут Паулс 
впервые написал музыку уже на готовые мои 
стихи. Есть от чего измениться моей летящей 
походке. (Смеется.) Нас представили друг дру-
гу. Мне говорят: «Виктор, познакомьтесь, это 
великий композитор Раймонд Паулс». А я ему 
говорю: «Раймонд, познакомься, это великий 
поэт Виктор Пеленягрэ». Он внимательно по-
смотрел на меня и сказал: «Так вот вы какой». 
И все. Мне даже показалось, что он произнес 
эту фразу по-немецки: «Так фот фы какой, 
рядовой Соколофф». Кажется, за весь вечер 
я услышал от Паулса всего четыре слова. Мне, 
конечно, хотелось поболтать с ним. Но я понял, 
что это невозможно. Он мыслитель. Молчун. 
Республиканец! Я рядом с ним Фигаро. Фигаро 
здесь, Фигаро там!

— Вы писали не только с Паулсом, но 
и с Игорем Крутым…

— Когда-то я дружил с одной девчонкой, а 
у нее в подружках была чудесная певица Таня 
Макарова, которая прославилась еще в 90-х. 
Так вот Таня отнесла Игорю Крутому мои стихи. 
Он посмотрел, засучил рукава да начал писать 
всем звездам в алфавитном порядке, начиная 
с Аллегровой и заканчивая Шуфутинским. По-
тому как Яак Йоала был вне зоны доступа. На-
стоящие композиторы всегда утонченные цени-
тели поэзии. Игорь Яковлевич очень трепетно 
относился к моим стихам. Я люблю Крутого: он 
меня в тяжелый момент очень выручил.

— Чем именно?
— Когда я ему написал кучу песен, он 

мне помог деньгами, и я купил первое свое 

жилье в Москве. Я пришел к нему и говорю: 
«Игорь Яковлевич, великий поэт скитается по 
съемным квартирам. Нельзя ли прекратить это 
безобразие?» И он мне дал денег. Не на всю 
квартиру, конечно. Но львиная часть — его 
заслуга. Перспектива умереть под забором 
отодвинулась! Кстати, если Паулс молчун, то 
Игорь Яковлевич очень веселый, компаней-
ский, классный. По-моему, Раймонд был для 
него путеводной звездой. Вот и он на экра-
не старается быть эдакой немногословной 
тарпейской скалой. А на самом деле он наш, 
юго-западный жизнелюбивый пацан.

— У вас никогда с Крутым не было ссор 
и недомолвок?

— Не припомню. Правда, первое время 
он очень волновался: «Мы уже столько пона-
писали, а большой узнаваемой песни нет». На 
что я ответил: «Не волнуйся, через год будет». И 
правда, через год появились у нас «Шарманка» 
Баскова. А там пошло-поехало! Пацан сказал, 
пацан сделал. Получается, что мы с Игорем со-
трудничали примерно полтора года. И кое-что 
методом проб и ошибок выдали на-гора. Были 
хорошие песни, были отличные песни — всех 
не перечислить. Например, у Буйнова «Мои 
финансы поют романсы». Вроде бы ее знают, 
клип замечательный, но что-то с ней не так. 
Придется ее самому перепеть!

— Аллегрова тоже много ваших песен 
пела. Она какая в жизни?

— Я с исполнителями особо не дружил, за 
меня это делали композиторы. Я, может, и рад 
был бы дружить с певицами, но у меня как-то 
получалось больше с актрисами. (Смеется.)

— С Игорем Яковлевичем сейчас про-
должаете общаться?

— Я давно с ним не общался. Со времен 
его творческого романа с Хворостовским. 
Покойный Хворостовский так ничего ориги-
нального и не спел в отсутствие Пеленягрэ. 
А вот великий Муслим Магомаев исполнил и 
двинул в эфир много хороших песен: «О море, 
море», «Свадьба» и другие. А Хворостовский, 
имея такой голос, такие возможности, деньги, 
наконец, перепевал черт знает что! Раймонд 
Паулс в свое время очень точно сказал: «Что 
такое певец? Это же ныряльщик за жемчугом. 
Должен нырнуть и достать жемчужину — свой 
хит». Хворостовскому тоже нужно было нырнуть 
и явить миру хотя бы одну стоящую песню. 
Не судьба! 

— Вы и Крутому об этом говорили?
— Нет, в это время мы не общались с Иго-

рем Яковлевичем. Для того чтобы не выпадать 
из обоймы, нужно быть все время на виду, но 
Пеленягрэ повело на большую прозу. У меня 
всегда как-то само собой получалось. Как-то 
встретил Игоря Матвиенко на «Песне года». 
До этого я лет десять хотел дойти до него, но 
в силу своего разгильдяйства не получалось. 
А тут гляжу, идет. Как простой смертный. Я 
ему и говорю: «Вот с кем мы напишем великую 

песню для «Любэ». Так оно и случилось. «По-
зови меня тихо по имени», я считаю, одно из 
лучших произведений в репертуаре «Любэ» 
нового тысячелетия.

— За песни вас часто критиковали. Как 
к этому относились?

— Мне за многое доставалось. Говори-
ли, например, что «Как упоительны в России 
вечера» написал вообще не я, а Сергей Вла-
димирович Михалков. И вообще все песни 
Пеленягрэ это Афанасий Фет. Такую пургу 
несли. Волосы дыбом вставали! Вот у того 
же Пушкина, например, какая самая лучшая 
строчка? «Гений чистой красоты»! Он ее по-
заимствовал у Жуковского, своего учителя. 
Лучшая строчка Лермонтова — «Белеет па-
рус одинокий» — принадлежит Бестужеву-
Марлинскому. А лучшая строчка Пеленягрэ? 
Правильно! «Как упоительны в России вечера». 
Не поверишь, сам написал!

— Почему у «Белого орла», который 
исполнил этот хит, был короткий взлет?

— Над репертуаром «Белого орла» мы 
работали года два. Теперь они до конца жизни 
могут на этом материале обновлять свой га-
строльный репертуар. Если бы они существо-
вали хотя бы пять лет, то переплюнули бы всех, 
включая «Любэ» и хор имени Александрова. Я 
был у них главным автором, песни которого 
определяли ударную мощь группы. Вел себя 
соответственно. Дерзил и никого в грош не 
ставил. Жечкову (основателю группы. — Авт.)  
хотелось досадить. Я же говорил: «Я гений. 
Таких авторов, как Пеленягрэ, больше нет». 
(Когда выходишь на «Песне года» по пять раз с 
абсолютно непохожими исполнителями, есть от 
чего слететь с катушек.) А он отвечал: «Сейчас, 
после таких песен, которые мы исполнили, 
другие авторы будут присылать нам свои про-
изведения». Ну, появлялись у «Белого орла» 
какие-то поэты, которые заполняли пустоты 
в альбомах. Но все главные хиты были мои-
ми. Так, в конце 90-х появился неофициальный 
гимн России «Как упоительны в России вечера», 
и все сразу вспомнили, что русские — главные, 
«Россия — вперед!»

— Вы для Пугачевой не писали?
— Отчего же! Крутой ей писал что-то на 

мои стихи, но эти песни не стали высокопо-
летными. Кстати, «Белый орел» очень нравился 
Пугачевой. Она даже с Владимиром Жечковым 
спела одну из моих песен «Боже». По каким-то 
непонятным причинам дуэт не пошел в народ, 
зато я вдохновил Аллу на создание другой 
чудной песенки «Дай мне, Боже».

— Как вы относитесь к тому, что Пуга-
чева уехала из России?

— Наверное, у нее были какие-то обя-
занности перед институтом брака. Как там у 
протопопа Аввакума… «Доколе нам мучиться, 
протопоп?» — «До самыя смерти, Марковна!» 
— «Ино еще побредем». Видимо, ей не хвата-
ло чего-то в этой жизни. Хотя тут, наверное, 

нужно говорить: «Чего-то не хватало ее мужу 
Галкину (признан иноагентом в РФ. — Авт.)». 
Как можно променять такую страну на вулкани-
ческий клочок выжженной земли?! Не думаю, 
что остаток жизни она будет биться головой 
об Стену Плача.

— Пугачева всегда конкурировала с 
Ротару, София Михайловна ведь тоже ис-
полняла песни на ваши стихи!

— На Аллу работали все самые лучшие 
творческие силы. У Ротару, конечно, возмож-
ностей было поменьше. Хотя бы потому что она 
в Москве появлялась наездами. Она доволь-
ствовалась главным образом региональными 
авторами. Но София Ротару была, конечно же, 
полюсом противостояния Алле Пугачевой во 
всех смыслах.

— Кстати, после начала СВО она нигде 
не появляется… Как думаете, почему?

— Во-первых, она умная женщина. Ей, 
конечно, тяжело там соблюдать королевский 
нейтралитет. Но, я думаю, Ротару справится. В 
любом случае артисты понимают, что они всем 
обязаны России. Об этом и Раймонд недавно 
сказал, что Латвия, когда была с Россией, вы-
глядела центром мироздания. А сейчас она 
превращается в захудалые европейские за-
дворки. Я там, конечно, не был давно, но пред-
ставляю, что там может происходить сейчас. 

— Виктор, не могу не спросить, поче-
му в последнее время не слышно ваших 
новых песен?

— Мне нравится, как на этот вопрос отве-
чает Юрий Антонов: «Пусть пишут новые песни 
те, у кого старые плохие». В начале XXI века я 
вышел из большого олимпийского движения 
и сел писать роман. Мне все говорили: «Какой 
же ты писатель, если у тебя нет романа?» В 
то время не знал, что он меня так захватит. В 
результате натарабанил больше страниц, чем 
в «Войне и мире». И теперь с ужасом думаю, 
как мне это сократить.

— Ни для кого не хочется написать?
— Да пишу я. Недавно Алена Петровская 

выдала в свет забойную песню «Сибирь» на 
музыку Игоря Слуцкого. А еще я бы написал 
Лепсу. У меня есть для него материал, но я про-
сто не могу дойти до него. Моя вселенская лень 
подводит. Лепс классный, он дает энергию. Что 
такое искусство? Это же энергия заблуждения. 
Нет энергии  — никакой песни не будет! А еще 
мне нравится SHAMAN. Я был на его концерте. 
Класс! Ему самое время выстраивать свою пе-
сенную вселенную. Я написал «Как упоительны 
в России вечера», а SHAMAN напомнил всем, 
что мы — русские. Русские идут! Россия — кру-
то, Россия — победа! Огонь по всем фронтам! 
Так было, есть и будет.

Денис СОРОКИН. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Игра Анны Вяхиревой 
по прозвищу «Месси». 4. Гардеробчик, до-
ставшийся от кузена. 10. Золотые «спиральки» 
под верстаком. 11. Киножанр, в котором знал 
толк режиссер Хичкок. 13. Граф с графиней 
на королевском приеме. 14. Витиеватая речь 
с бокалом в руке. 15. Оборудование класса 
компьютерами. 16. Бирка на товаре, пугающая 
экономных покупателей. 18. Листок с переч-
нем продуктов для закупки в супермаркете. 
20. Сынок, не создающий проблем родителям. 
22. «Второе имя» игры в салки. 23. «Подпрыг-
нувшая» запятая во французской фамилии. 
24. Надстройка храма с подвешенными коло-
колами. 27. Банк, ссудивший клиенту нужную 
сумму. 30. История болезни из рассказа паци-
ента. 32. Приятный сюрприз на распродаже. 
34. Воронка, из которой фонтанирует лава. 
35. Аренда корабля для перевозки грузов. 
36. Открытое мероприятие для аттестации 
учителя. 38. Фасон брюк, подметающих пол. 
39. Гусар, обожаемый дамами. 40. Летучий 
транспорт Иванушки и Забавы в мультфильме. 
41. Неприятность, явившаяся откуда не ждали. 
42. Ватага, оккупировавшая песочницу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приправа, поданная 
с хреном к холодцу. 2. Цифры недалеко от 
подписи в заявлении. 3. Посыпанный пе-
плом бычок. 5. Коллега Труса и Бывалого 
в фильме Гайдая. 6. Зарок молчаливого 
монаха. 7. Кредит, решивший квартирный 
вопрос. 8. Единственный способ уйти от 
позора для побежденного самурая. 9. Ра-
бота биатлонистов на огневом рубеже. 10. 
Пункт на схеме линий метрополитена. 12. 
Кровная связь братьев. 17. Член племени, 
отвергнутый сородичами. 19. Серебряная 
коробочка для папирос. 20. Денежный сбор 
на ввоз иномарок. 21. Массовая сцена в 
финале спектакля. 25. Мятная таблетка для 
спокойствия сердечника. 26. Стихийный 
отпрыск «матери порядка». 27. Скомканный 
«эпилог» длинного телесериала. 28. Тихое 
скромное жилище вдали от людских глаз. 29. 
Крупногабаритная «статуэтка» язычников. 
31. Тоненький справочник с правилами. 33. 
Состояние не отвечающего за себя психа. 
34. Мини-бутербродик для фуршета. 37. 
Русая плетенка на плече девицы. 38. Главное 
условие успешной рыбалки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выстрел. 4. Аэробус. 10. Позитив. 11. Носорог. 13. Джин. 14. Горн. 
15. Невезение. 16. Конура. 18. Яблоня. 20. Сеновал. 22. Поплавок. 23. Лазутчик. 24. Опе-
чатка. 27. Зарплата. 30. Агрегат. 32. Сфинкс. 34. Льдина. 35. Простушка. 36. Удав. 38. 
Укол. 39. Хинкали. 40. Контора. 41. Пастырь. 42. Окраска.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вердикт. 2. Трон. 3. Ехидна. 5. Эпопея. 6. Ожог. 7. Слюнтяй. 8. Двоеч-
ник. 9. Интервал. 10. Пианино. 12. Городки. 17. Разлучник. 19. Бестолочь. 20. Схватка. 21. 
Лазарет. 25. Падишах. 26. Агрессия. 27. Загрузка. 28. Точилка. 29. Эскулап. 31. Заслуга. 
33. Спикер. 34. Ластик. 37. Винт. 38. Урна.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Доктор математических наук, про-
фессор кафедры прикладной математики 
Московского университета электроники и 
математики Александр Константинов ри-
совал с детства, но только в конце 1970 — 
начале 1980-х его тяга к искусству начала 
выходить за рамки потаенной «подполь-
ной» страсти. Тогда он только искал свой 
творческий метод. На выставке «Форми-
руя пейзаж» мы как раз можем проследить 
движение мысли художника-математика. 

Спустя несколько лет, в 1987-м, он войдет 
в творческое объединение «Эрмитаж», с 
1988-го начнет выставляться, а после пере-
стройки создаст свои эфемерные пейзажи, 
вписанные уже в реальное городское или 
парковое пространство. Его монументаль-
ные «штриховки-вышивки» будут воплощены 
в серии оригинальных остановок в Японии, 
окутают два здания Пушкинского музея, поя-
вятся на частном музее в Австрии, выльются 
в целый ландшафтный парк размером 6,5 

га с выставочными па-
вильонами и скульпту-
рами в штате Масса-
чусетс — и много где 
еще. Константинов 
будет выставляться 
в ГЦСИ, ГМИИ имени 
Пушкина, Третьяков-
ской галерее и еще 
больше работать за 
границей — во Фран-
ции, Люксембурге, 
Австрии, Швейца-
рии, США, Японии. 
Его минималистский 
графический стиль 
войдет в историю 
искусства, но это 
будет потом.

— Меня часто 
спрашивают: как 
Саша, будучи ма-
тематиком, стал ху-

дожником? — говорит «МК» вдова мастера 
Наталья Константинова. — На самом деле 
вопрос надо ставить ровно наоборот: как он 
стал математиком? Саша родился художни-
ком: в 6 месяцев ему дали карандаш, и с тех 
пор ребенка никто не слышал — он все время 
рисовал, лепил, был занят творчеством. Потом 
попал в математическую школу, хотел посту-
пать в архитектурный, но ему показалось, что 
в то время архитектура была нетворческой 
специальностью. Поэтому пошел в матема-
тики. Академик Виктор Маслов как раз гото-
вил «трудовой резерв» — он отобрал самых 
талантливых ребят и учил их в спецгруппе 
по особой программе в Московском универ-
ситете электроники и математики. А потом 
большая часть группы осталась работать на 
кафедре. Математика по тем временам была 
тем редким занятием, которое позволяло ра-
ботать дома. Он, конечно, ходил в университет 
читать лекции, но больше работал удаленно 
и все время рисовал.

— Как появился цикл, представленный 
на выставке «Формируя пейзаж»?

— Цикл был сделан под влиянием Джор-
джо Моранди, чья выставка состоялась в 
Пушкинском музее в начале 1970-х. Многие 
художники были под большим впечатлением от 
нее, в том числе и Саша, но офорты Моранди 
он воспроизводил в своем видении — тушью 
от руки. Из этой гравюрной техники вышли все 
его последующие приемы, когда он рисовал, 
как он говорил, «на городе». Эту живопись и 
графику Саша никогда не показывал 

Александр Константинов исследовал че-
ловеческий интеллект, используя для этого 
«систему нелинейных случайностей», описан-
ную в его математической диссертации. Его 
работы очень графичны и минималистичны, 
но только на первый взгляд может показаться, 
что они сделаны по линейке. Стоит чуть при-
смотреться — и налицо так называемая поэзия 
ошибки. После той ранней пейзажной серии 
Константинов напишет цикл, где между четких 
линий проскакивают огрехи, неровности, пят-
на. «Саша специально рисовал не по линейке, 
делая линию дрожащей, изучая пространство 
человеческого мышления, которому свой-
ственны ошибки», — поясняет Наталья. 

На выставке легкими линиями, в которых 
есть и четкая геометрия, и неровные вибра-
ции жизни, начертано немало пейзажей с 
деревьями, которые напоминают облачные 
наваждения. Такие деревья, только высотой 
в несколько метров, недавно появились 
в парке Малевича, уже после смерти ху-
дожника (а первые графические деревья в 
форме объектов Константинов воплотил в 
2010-х годах). К весне еще один арт-объект 
Константинова установят на этой терри-
тории. Так идеи художника, рождавшиеся 
в советское время, все еще прорастают в 
архитектурные шедевры, поражая своей 
лаконичностью, актуальностью, живым пре-
ломлением идей конструктивизма в совре-
менной форме. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
29 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
30 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке у ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
3 декабря с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе библиотеки 
им. Ф.И. Тютчева

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банков-
ской картой.
Обработку заказа по подписке на 
сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 
1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1829,76 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1571,46 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 3150,00 руб. ПН301 3540,48 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2700,00 руб. ПН301 2998,13 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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ПОДПИСКА

2024

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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В Крокин галерее открылась 
выставка Александра Констан-
тинова «Формируя пейзаж», где 
представлена ранняя графика и 
живопись 1980-х годов из се-
мейного архива. Большинство 
из этих работ прежде никогда 
не показывались. Они открыва-
ют малоизвестную, но принци-
пиально важную страницу жизни 
художника, когда он еще писал 
«в стол» и был профессором ма-
тематики, только нащупывая 
свой фирменный стиль, который 
позже переродится в большие 
арт-объекты, пространственные 
инсталляции, архитектуру. Вы-
ставка приурочена к 70-летию 
Александра Константинова, ко-
торый скончался четыре года на-
зад, и предваряет еще два юби-
лейных проекта — в «ГЭС-2» и 
Третьяковке.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПОЭЗИЯ ОШИБОК В СИСТЕМЕ 
НЕЛИНЕЙНЫХ СЛУЧАЙНОСТЕЙ
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В Москве показали неизвестные работы 
математика Александра Константинова

— Меня ча
спрашивают: 
Саша, будучи 
тематиком, стал

ПР
ЕД

СТ
АВ

ЛВ

Картина без названия. 
1985 год. Холст. Масло.

—— ВВВиВикткторор, вывы н начачининалалии вв 909090-е-е г гоододыы. 
Тогда, казалось, нет на эстраде артиста, 
который бы не исполнял ваши песни!

иты Виктора Пеленягрэ есть в репертуаре почти каждой 
большой звезды. Это он написал «Шарманку» Баскову, 
«Назови меня тихо по имени» — «Любэ», «Как упоительны в 
России вечера» — «Белому орлу», «Мэрилин» — Леонтьеву, 

«Монолог» и «Хулиган» — Аллегровой. О том, как ему работалось 
со звездами, чем его выручил Игорь Крутой и как удивил Филипп 
Киркоров, поэт рассказал в откровенном интервью «МК».

Х

В РОССИИ 
ПЕЛЕНЯГРЭ

Как упоителен Как упоителен Автор хитов 
рассказал 
про знаменитых 
соавторов: 
Паулс «молчун», 
а Крутой — 
«жизнелюбивый 
пацан»
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ГЕРОИ ДНЯ
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.11.2023:
1 USD — 88,7045; 1 EURO — 97,1594.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Блок (1880–1921) — поэт, 
писатель, публицист, драматург, перевод-
чик, литературный критик, классик русской 
литературы
Зиновий Высоковский (1932–2009) — ак-
тер театра и кино, артист эстрады, заслужен-
ный артист РСФСР
Роберто Дзанетти (Savage) (1956) 

— итальянский певец, композитор, автор 
текстов песен, продюсер
Джон Гальяно (1960) — модельер, известный 
благодаря своим эпатажным коллекциям
Константин Симонов (1915–1979) — поэт, 
прозаик, драматург, общественный деятель

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день сострадания
1908 г. — сформирована Амурская речная 
флотилия
1918 г. — вышел Декрет Совнаркома «Об 
организации страхового дела в Российской 
Республике»

1918 г. — в Петрограде основан Институт 
внешкольного образования (ныне — Санкт-
Петербургский государственный университет 
культуры им. Н.К.Крупской)
1938 г. — рабочий поселок Салехард преоб-
разован в город 
1943 г. — началась Тегеранская конферен-
ция глав правительств трех союзных держав: 
СССР (И.В.Сталин), США (Ф.Д.Рузвельт) и 
Великобритании (У.Черчилль)
1983 г. — Дмитрий Билозерчев, выиграв 
чемпионат мира по гимнастике в Будапеш-
те, становится самым молодым чемпионом 
мира среди мужчин

2018 г. — в широкий российский прокат 
вышла драма режиссера Александра Котта 
«Спитак»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -6…-4°, 
днем -5…-3°. Облачно. Небольшой снег. Голо-
ледица. Ветер южной четверти, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.29, заход Солнца — 
16.05, долгота дня — 7.36. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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— Хорошо, что сегодня пятница, можно 
нормально посидеть, выпить...
— Но сегодня же вторник!
— Неважно, я уже настроился.

Обычно на свадьбах воруют невесту, а у 
меня украли тещу. Больше дорогих по-
дарков не было.

Сегодня я снова пытался вернуть свою 
девушку. Но с тех пор, как она переехала 

ко мне, ее родители перестали отвечать на 
звонки...

— Я слышал, ты машину купил. А на права 
уже сдал?
— Сдал.
— И как водишь, нормально?
— Некоторые пешеходы говорят, что просто 
сногсшибательно.

Шел вчера по улице, поскользнулся... перед 
встречной женщиной упал на колени... Она 
помогла подняться, отряхнула, сказала, что 
замужем, а так бы с радостью.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Выступление Бузовой на выходных на-
делало много шума. Певица не только 
выделывала акробатические трюки под 
потолком, от которых хватались за сердце 
на танцполе, но и пускала слезу после 
концерта, рассказывая о мужчинах. Тема 
мужчин в жизни Оли уже много лет самая 
животрепещущая. Чай завидная невеста, 
но многим бы хотелось уже и на свадьбе 
ее погулять. Но пока почему-то не скла-
дывается. Правда, в последнее время 
появилась надежда на Даву, с которым 

Оле приписывают роман после совмест-
ных съемок в Китае. Однако Бузова сра-
зу задала тон беседе, признавшись, что 
спокойно обходится без интима: были бы 
выступления. «Можете не переживать, 
что у меня нет секса, я испытала оргазм. 
Такого никто еще не делал со мной, ну, 
последние года два так точно», — с ходу 
заявила артистка после концерта. 

Хотя Ольга скрывать не стала, что скучает 
по сильному полу. Мол, ей хочется на ручки, 
на сильные, мужские.

«Хочу сейчас, чтобы меня забрал мой 
мужчина, взял на ручки и отвез домой. Чтобы 
напоил меня чаем с медом, имбирем и лимо-
ном и уложил в кровать. И чтобы желательно 
не приставал, потому что я устала. Чтобы 
обнял меня и сказал: «Ты лучшая», — откро-
венничала певица.

Кстати, в процессе беседы выяснилось, 
что вовсе не руки являются важным критерием 
при выборе мужчины. Как оказалось, певица 
выбирает парня… по зубам.

«У меня мама — стоматолог, и она мне 
с детства говорила: «Самое главное — это 
зубы. По зубам можно определить, хорошие 
гены или нет». Поэтому я реально выгляжу 
как ненормальная, когда при знакомстве с 
молодым человеком говорю ему «улыбнись!» 
и в рот заглядываю (смеется). Потому что если 
зубы плохие — значит, плохая генетика». 

А вот финансовый аспект играет далеко 
не главную роль. Бузова невероятно богата 
и может прокормить себя сама, в чем она и 

призналась: «Деньги для меня никогда не 
имели значения, самое главное — это любовь. 
А любовь вообще приходит спонтанно. Все эти 
списки идеальных качеств не работают, когда 
ты влюбляешься в человека. Всех людей, с 
которыми я была в отношениях, а их не так 
много и вы их знаете, я любила и была ими 
любима. Я была счастлива, и там уже неважно, 
какой размер кошелька, какие зубы. Я реально 
очень богатая, у меня реально очень много 
денег, я хорошо зарабатываю, но для меня это 
вообще ничего не значит. Это реально так кру-
то — делать что хочешь и любить кого хочешь. 
Деньги для меня — это свобода и возможность 
радовать свою семью, друзей. Я вот вышла к 
вам, на мне футболочка с надписью «Под звуки 
поцелуев» — ей шесть лет, и на мне обычные 
лосины. Хотя у меня есть вещи и от Balmain 
(французский Дом высокой моды. — Прим. 
авт.), но для меня это неважно».

А что же Дава? Тут, видимо, все-таки есть 
надежда: певица о нем тоже упомянула. «Мы 

видим, что человек готов сорваться, преодо-
леть расстояние и прилететь ко мне, чтобы 
хотя бы увидеть меня — хоть на день, хоть на 
час», — поделилась неожиданными деталями 
их взаимоотношений телеведущая.

И тут же Ольга призналась: мужчина меч-
ты лишь в планах. «Меня абсолютно устраи-
вает моя жизнь, я бесконечно счастлива, у 
меня есть цели, мечты, любимая работа, ко-
манда, друзья, семья. Сейчас сцена для меня 
— самое главное, пока не появится мужчина 
всей моей жизни, пока не появится семья, то 
есть что-то главнее, чем сцена», — сообщила 
артистка. 

А закончила Ольга смелым заявлением 
с использованием не совсем цензурной лек-
сики, которой мы избежим. 

«А еще у меня офигенная попа», — вдруг 
сообщила Бузова, развернулась и была тако-
ва, демонстрируя предмет своей гордости в 
черных лосинах. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«Краснодар» проиграл «Уралу» и пропу-
стил на первое место «Зенит», который, в 
свою очередь, без труда разобрал-
ся с «Сочи». «Крылья Советов» и 
«Локомотив» забили на двоих 
шесть мячей, а «Спартак» в 
гостях уверенно обыграл 
«Балтику». В рамках соз-
данной «МК» совместно с 
Объединением отечествен-
ных тренеров рубрики мы 
обсудили с известным рос-
сийским футболистом и тре-
нером Юрием Дроздовым, 
что общего между Соболевым 
и Дзюбой, а также разобрали 
причины провала краснодарцев в 
Екатеринбурге.

«Крылья Советов» — 
«Локомотив» (3:3)

— Встреча «Крыльев» и «Локомо-
тива» открывала вторую часть нашего 
чемпионата и завершилась шестью за-
битыми мячами на двоих. Откуда такая 
сверхрезультативность?

— Такого обилия голов не ожидал. Предпо-
лагал, что будет серьезная борьба — оба клуба 
располагаются вверху турнирной таблицы. 
«Локомотиву» нужно было набирать очки, чтобы 
улучшить свое положение.

Железнодорожники мощно начали, уже 
на первой минуте создали опасный момент 
— Дзюба попал в штангу. И затем они тоже до-
минировали, провели быструю атаку, и Пиняев 
забил первый гол. Но после этого тоже пропу-
стили. Сами попались на контратаку. «Крылья» 
продемонстрировали хороший прессинг.

Во втором тайме оба тренера провели ряд 
замен. Усилиями Жемалетдинова «Локомотив» 
повел в счете 3:1. Рифат забил красивые голы. 
Но, можно так сказать, в финале матча произо-
шла настоящая драма. Вообще, весь тур был 
довольно драматичным.

«Локомотив» упустил свою победу за три 
минуты. После чего главный тренер Галак-
тионов позволил себе ряд ненормативных 
высказываний. Я понимаю, конечно, его эмо-
ции, но все равно было не очень корректно с 
его стороны так публично высказываться. Все 
закончилось в итоге ничьей. «Локо» потерял 
важные турнирные очки. А самарцы, можно 
сказать, их приобрели, так как отыгрались со 
счета 1:3. Можно даже сказать, что это была 
волевая ничья для них.

— Когда идут такие принципиальные 
матчи, как говорится, за шесть очков, обыч-
но тренеры просят внимательно играть в 
обороне. А в этом матче периодически 
складывалось такое ощущение, что у игро-
ков обеих команд, забывших про установки, 
ноги сами бежали в атаку. Как-то периоди-
чески авантюрно играли ребята.

— Да. Можно сказать, что «железнодорож-
ники» на этом и прогорели. Тренерский штаб 
перед матчем всегда делает анализ игры бу-
дущего соперника. И, зная, что «Крылья» очень 
хорошо играют в быстрые контратаки, просто 
взять и раскрыться на последних минутах матча 
— непростительно для команды такого уровня, 
претендующей на медали. А следующая игра 
с «Зенитом», который сейчас на ходу.

— Оба мяча в концовке матча «Локо-
мотив» пропустил после замены Дзюбы. 
Его уход с поля как-то повлиял на такой 
результат встречи?

— Нет. Дзюба — это атака. А тут были про-
валы исключительно в обороне. На последних 
15 минутах нельзя терять концентрацию. Лучше 
сыграть попроще, возможно, даже «автобус» 
поставить у ворот и сохранить важные три 
очка. Тем более что добыты они могли быть 
на выезде.

— Затронули мы тему с высказывания-
ми Галактионова после матча, за которые 
он теперь может быть наказан. Но ведь 
футбол — это эмоции. Может быть, все-
таки стоит проявлять понимание, что не-
которые вещи люди говорят, еще находясь 
в игровом запале?

— Конечно, все прекрасно понимают, что 
это эмоции. Но есть регламентные документы, 

в том числе дисциплинарные, в Российском 
футбольном союзе. И им надо следовать. Там 
не только Галактионов, но и некоторые футбо-
листы тоже говорили. Понятно, что проиграть 
такой матч обидно, эмоции захлестывали. По-
нимаю ребят. Возможно, стоит не наказывать 
дисквалификацией, а обойтись предупре-
ждением. Тем более что Галактионов всегда 
очень корректно высказывается. Но теперь все 
решает уже руководство РФС и РПЛ.

— Судьи не часто решаются ставить 
пенальти уже в добавленное время мат-
чей. Особенно в ворота выигрывающей 
команды. В этом случае пенальти в ворота 
«Локомотива» действительно был необ-
ходимой мерой наказания? Или «Локо» 
ее заслужил?

— Я думаю, что можно было и преду-
преждением обойтись. Судья выбрал такое 
решение, хотя, на мой взгляд, момент был 
спорный.

«Зенит» — «Сочи» (3:0)

— Питерский клуб вернулся на пер-
вое место. Интрига в чемпионате умерла? 
«Сочи» мог что-то противопоставить «Зе-
ниту» в этом матче?

— На мой взгляд, у «Сочи» шансов не было. 
В первом тайме они еще держались, игра-
ли только от обороны, рассчитывая поймать 
«Зенит» на быстрой контратаке. Но у питерцев 
квалифицированные защитники, которые этого 
не позволяли. В итоге «Сочи» получил гол «в 
раздевалку», который расставил все точки в 
этом матче. И на второй тайм питерцы вышли 
более раскрепощенные, выиграли и поднялись 
на первое место в таблице. Их победа была 
закономерной.

— Вы справедливо отметили, что 
«Сочи» играл от обороны. Но, с другой сто-
роны, рассчитывать только на силу своей 
обороны и контратаки в игре с «Зенитом», 
может, и не совсем правильно, учитывая 
высокий класс его футболистов в атакую-
щей линии. Может быть, с «Зенитом» бо-
лее уместно играть в открытый футбол на 
встречных курсах, поскольку его оборона 
все-таки уступает в мастерстве атаке? Хотя 
это, конечно, авантюрный план.

— Может быть, и так. Атаковать, прессин-
говать. Но это надо наигрывать заранее. И 
иметь в своем составе футболистов, способных 
выполнить это задание. К сожалению, «Сочи» 
уступает «Зениту» в подборе и квалификации 
игроков. Поэтому их план на игру — ловить 
«Зенит», играющий у себя дома, на контрата-
ках — был верным.

ЦСКА — «Динамо» (2:3)

— Встречались две команды из первой 
пятерки. Один из самых ожидаемых матчей 
в этом туре. Динамовцы сумели дожать 
ЦСКА только в середине второго тайма.

— Благодаря голу Тюкавина. До этого ЦСКА 
владел преимуществом. Отыгрались после 
пропущенного мяча на 7-й минуте. В конце 

первого тайма вышли вперед. Нужно 
было добивать «Динамо» — третий гол все бы 
решил в этой игре. Главный тренер «Динамо» 
Личка провел правильные замены, усилившие 
команду. И большую роль сыграл бывший игрок 
ЦСКА Карраскаль. Как в первом круге, так и 
сейчас, вышел и решил игру. Да и последний 
гол Тюкавина — тоже часть большой драмы 
этого тура. Удар, рикошет, отскок от армейца 
к Константину, и тот уже точно пробил по во-
ротам. Красиво, с лета. Динамовцы одержали 
волевую победу.

— Заслуга динамовцев в этой побе-
де велика, как и их тренера, сделавшего 
грамотные замены. А у ЦСКА скамейка 
короткая. Это же тоже стало причиной 
поражения?

— Можно и так сказать — у «Динамо» и 
правда скамейка подлиннее. Да и подбор игро-
ков поинтереснее, чем у ЦСКА. У армейцев 
много молодых игроков, которые пока еще 
не достигли уровня премьер-лиги. Выходя на 
замены, она пока не усиливают игру. В отли-
чие от динамовцев, которые, выходя, добав-
ляют остроты. Создают давление на ворота 
соперника. ЦСКА себе такого позволить пока 
не может.

«Балтика» — 
«Спартак» (0:2)

— «Спартак» тоже стремится в тройку 
лидеров. «Балтика» была обыграна благо-
даря голам Хлусевича и Промеса. Промес 
немного забивает в этом сезоне — это про-
блема для «Спартака»?

— Проблемы нет, потому что Промес за-
бивает решающие мячи. Победные, как в этом 
матче. Конечно, погодные условия, снегопад в 
Калининграде, оказали влияние на игру. Матч 
был как в 90-е годы прошлого века. Игру оста-
навливали, чтобы линии на поле расчистить. 
Главный тренер «Балтики» Сергей Игнашевич 
после матча говорил, что они хотели посмо-
треть, на что они способны на фоне одного из 
лучших клубов страны. Но погода вмешалась в 
ход встречи. У «Балтики» до 30-й минуты матча 
были хорошие моменты. Даже для таких усло-
вий хорошо контролировали мяч, неожиданно 
для «Спартака». Могли забить. Наверное, «Бал-
тике» надо было проще играть. Не стоило такой 
контроль мяча осуществлять, чем «Спартак» 
и воспользовался. В случае с первым голом 
классная разрезающая передача прошла на 
Хлусевича. А второй гол уже Соболев исполнил 
— прошел по краю и сделал передачу в центр 
штрафной на Промеса, которому оставалось 
только ногу подставить.

— Отметили вы роль Соболева в этом 
матче. Если сравнивать атакующую линию 
«Спартака» и «Локомотива», у кого она луч-
ше и почему?

— Думаю, у «Спартака». Соболев, Промес 
играют важную роль в атаке спартаковцев. Все-
таки у «Локомотива» вся надежда на Дзюбу. 
Его нет на поле, и «Локомотив» выглядит без-
зубым. Изидор ушел в «Зенит» — если бы он 

остался, то можно было бы сказать, что атаки 
этих команд равны. 

— Дзюба — форвард таранного типа?
— Так и получается, он действует на острие, 

все атаки идут через него. Длинная передача 
на него. Скидка — он хорошо играет головой, 
хорошо цепляется за мяч, умело сохраняет 
его, сбрасывает его партнерам. Из-под него 
Пиняев с Глушенковым выходят на ударные 
позиции. Так что да — он чисто таранный фор-

вард. Таких сейчас мало. Можно сказать про 
Заболотного в ЦСКА, но они все равно 

разноплановые.
— А Соболев является силовым 

форвардом? Его с Дзюбой можно 
сравнить?

— Можно. Он тоже мощный на-
падающий. Если даже брать его игру 

в сборной, тот же матч с Кубой — он 
и сам забивал, и голевые пасы отда-

вал. Каким бы ни был соперник, любая 
победа, особенно в сборной, придает фут-

болистам сил.

«Урал» — «Краснодар» (3:1)

— «Краснодар» проиграл «Уралу» и упу-
стил первое место в таблице. Что случи-
лось с теперь уже бывшим лидером?

— После того как Кордоба на 21-й мину-
те открыл счет, показалось, что «Краснодар» 
успокоился. Возможно, футболисты подума-
ли, что «Урал» сейчас не в лучшей форме, че-
реда поражений, эмоциональное состояние 
не самое лучшее. Но екатеринбуржцы очень 
дисциплинированно начали играть, особенно 
в обороне, после пропущенного мяча. Прак-
тически не давали гостям подходить к своим 
воротам. Грамотно и компактно оборонялись. 
Вначале забили после шикарного стандарта 
с углового, а затем поймали соперников на 
быстрых контратаках. Плюс грамотная замена 
от Ганчаренко, выпустившего Каштанова на 
76-й минуте. Тот убежал и забил третий мяч. 
Показалось, что «Краснодар» не ожидал та-
кого от «Урала». Думал, что матч будет более 
легким.

Конечно же, повлияло еще и то, что травмы 
у «Краснодара» получили вратарь Сафонов и 
защитник Тормена. Какой-то нелепый эпизод. 
Если идет единоборство и вратарь выходит из 
ворот, то защитник должен уступить. В итоге 
команда лишилась основного вратаря и за-
щитника, и выигрышный матч, как и у «Локо-
мотива», проиграла. Своя часть драмы этого 
тура. Упустили первое место. Теперь попробуй 
догони «Зенит»... До зимнего перерыва им еще 
играть с «Оренбургом» и ЦСКА — непростые 
соперники. «Оренбург» в этом туре сыграл 
вничью с «Ахматом», армейцам очень нужны 
победы — нелегко «Краснодару» будет в этих 
матчах.

«Ростов» — 
«Нижний Новгород» (1:0)

— Признаться честно, от этого матча 
как раз ожидали больше голов. А тут всего 
один мяч, да еще с пенальти — отличился 
Осипенко у «Ростова» на 61-й минуте. По-
чему так мало?

— Игра была осторожной, потому что 
«Нижний» не хотел выпадать из первой де-
сятки, а «Ростову» очень нужны победы. Вот и 
действовали просто, стараясь максимально 
надежно играть в обороне.

Что касается пенальти, я понимаю, что Бай-
рамян схитрил, подставился под удар, но за-
щитник тоже был неправ. Надо в своей штраф-
ной аккуратнее играть. Пенальти неожиданный 
получился. Потому что ничего не предвещало 
гол, моментов у обеих команд практически не 
было. Только перед самым пенальти Комличен-
ко должен был забивать, хорошо его вывели 
на ударную позицию. Если бы он это сделал, 
то игра бы, возможно, раскрылась. Но в итоге 
команды продолжили осторожный футбол, в 
котором сильнее оказался «Ростов».

БУЗОВА РАСКРЫЛА ОТНОШЕНИЯ 
С ДАВОЙ: ГОТОВ ПРИЛЕТЕТЬ
Певица рассказала о сексе и мужских зубах

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 33
2 Краснодар 32
3 Динамо 28
4 Спартак 27
5 Крылья Советов 26
6 ЦСКА 25
7 Рубин 25
8 Локомотив 25
9 Нижний Новгород 21
10 Ростов 20
11 Факел 19
12 Урал 19
13 Оренбург 14
14 Ахмат 13
15 Балтика 12
16 Сочи 10

Победителями московского этапа серии 
Гран-при по фигурному катанию в оди-
ночном катании стали Камила Валиева 
и Владислав Дикиджи. Спортсменка, за 
которой следит весь мир, и спортсмен, 
о котором мир еще не знает. Лед России 
продолжает удивлять. 

«Дикий G? Ладно» 

Владислав Дикиджи, 19 лет, стал несо-
мненным открытием серии Гран-при. Две 
победы из двух — такое удалось из нашего 
одиночного мужского катания только ему. И 
при «живых», выступающих рядом лидерах. 
И в первый же взрослый сезон фигуриста. 

Владислав умудрился — и другое слово 
здесь даже подобрать трудно — за четыре 
проката не допустить ни одного падения. 
Пять четверных за два соревновательных 
дня. И это когда срывы допускали абсолютно 
все: от Семененко до Гуменника и Кондра-
тюка, далее — бери любую фамилию, не 
ошибешься.

Он заявил о себе на этапе в Казани. И 
это можно было считать делом случая, хотя, 
как замечали специалисты, 
если Владислав обыграл 
Евгения Семененко и 
Глеба Лутфуллина, 
то он «явно что-то 
умеет, и очень 
хорошо». Сам 
Владислав 
был скро-
м е н,  к а к 
комменти-
ровать по-
беду — не 
знал. «Ра-
зовая ак-
ция… Если 
я подтвержу 
свое «золото» 
на следующих 
турнирах, тог-
да можно будет 
о чем-то говорить. 
А так, может, больше 
удача сыграла. Сам пока 
не понимаю». 

А потом приоткрылся: рассказал, как 
недавно пересматривал выступление Нэ-
тана Чена. Сказал, что восхищается им. 
Мол, откатывает парень программу с пятью 
четверными, а потом «еще танцульки хип-
хоповские… и заканчивает прокат с улыбкой 
на лице!». И словно не устал, а ведь столько 
отпрыгал. Вывод Владислав сделал простой: 
мне нужно стремиться к такому уровню.

Заболев после Казани, снялся со сле-
дующего этапа — в Самаре. Но к Москве 
поставил себя на ноги, хотя и кашлял. И 
снова выиграл, оставив на сей раз за спиной 
Марка Кондратюка, Матвея Ветлугина, Дми-
трия Алиева. И снова исполнил сразу после 
произвольной какой-то победный танец. 
Кто-нибудь когда-нибудь пусть восхищенно 
назовет это «танцульками».

Оценки за технику — хороши, работы 
впереди — непочатый край, и Дикиджи это 
знает. Тот же чемпионат России, на котором 
соберутся сразу все сильнейшие одиночни-
ки, да еще и выйдут на пик формы, будет для 
дебютанта в разы сложнее. Но все когда-то 
начинали, начнет и он, уже имея репутацию 
юноши без падений. В Челябинске придется 
ее подкреплять. 

А пока ученик Олега Татаурова (мощная 
рука тренера Алексея Мишина даже там, где 
его самого нет: Татауров — из его школы) 
говорит: никакой короны на голове нет, не 
нужна она, «я простой парень». Самому пока 
не верится, что добился такого результата. 
И — что же еще? — «буду трудиться дальше», 
исправлять то, что нужно исправить. 

И да, согласен, чтобы его называли как 
угодно. Лучше бы, конечно, по имени, но 
можно и Дикий G.

Камила и марафон

Камила Валиева победила на шестом 
этапе Гран-при России в Москве. Пошла на 
исполнение тулупа в четыре оборота, на 
разминке исполнила, в программе — нет. Да 
и ладно пока. Потому что Камила показала 
главное: к чемпионату России она будет 
такой, какой ее и хотелось бы видеть. 

В цифрах результаты одиночниц на эта-
пе в Москве выглядели так: Камила Валиева 
— 226,22 балла (в произвольной програм-
ме за технику фигуристка получила 77,27 
балла, общая оценка за прокат — 144,95), 
Вероника Яметова — 212,75, Софья Мура-
вьева — 210,25.

В произвольной программе Камиле 
достался заключительный выход на лед. 
Каждая из фигуристок этапа уже в это время 
получила свое счастье и свою боль этапа. 
Главная соперница Соня Муравьева накану-
не сорвала в короткой программе прыжок 
ультра-си — этот тройной аксель, который 
никак пока не хочет вернуться на соревно-
ваниях. И ведь перед произвольной трибу-
ны его вновь увидели во время разминки, 
но… Два раза Соня пыталась его сделать. 
Два раза аксель ответил отказом. Да еще 
случился и тройной лутц, который не был 
засчитан судьями из-за нарушения правила 
о допустимом количестве повторов. 

Этого не видела Камила, но могла по-
том представить. Соня плакала: «Когда 
вышла со льда, сказала: почему именно 
со мной и сегодня?» И признавалась: не 
трагедия, но для спортсмена такой прокат 
совсем не радостное событие. «Я очень 

эмоциональный человек, извините, 
что плачу». И все же оставалась 

настойчивой: очень хотела 
сделать тройной аксель. 

«Я не хочу пробовать, я 
хочу именно делать». 

Это — наше одиноч-
ное женское. Очень 
разное, но всегда 
эмоциональное, 
по необходи-
мости упертое, 
р в у щ е е с я  к 
идеальному.

Не пробо-
вать, а делать 

хочет и Камила. И, 
как уже не раз сама 

сказала, не спринт 
пробежать в спор-

те, а марафон. Эти ее 
слова — очень нужные и 

важные. Не уверенность, ко-
нечно, жизнь не такая предска-

зуемая, как иногда хотелось бы, но 
явный настрой на продолжение карьеры.

И поэтому Валиева тоже не игнорирует 
элемент ультра-си, хотя могла бы и просто 
чисто откатать программу. Но это ведь спорт, 
а в спорте надо идти на максимум. После 
окончания соревнований она вдруг скажет: 
как-никак 14 лет на льду, опыт разный при-
ходит… И вспомнит предыдущий свой этап 
в Казани, оставивший ее из-за ошибок не на 
льду вне тройки призеров (две секвенции во 
время произвольной программы, что запре-
щено правилами). Поругает себя и тренеров: 
«Надо все-таки иногда открывать правила. 
Наша общая ошибка с тренерами, но это и 
моя ответственность тоже».

И признается, что в Москве и тренеры, и 
она сама уже «учли все ошибки». Поблагода-
рит Этери Тутберидзе, как и весь тренерский 
штаб: они «видели на тренировках уже всё». 
Заметит, что бывали и некоторые конфликты, 
но рада, что «находим взаимопонимание, 
они стараются, помогают мне». 

А это первое место в Москве — «толчок 
двигаться дальше». И то, что старается со-
вмещать разные направления деятельности, 
не случайно: если заниматься только фигур-
ным катанием, «выгоришь уже завтра». 

Камила неожиданно сравнит прошлый 
сезон и нынешний: «В прошлом году мне 
было трудно, но это была подготовка». А 
потом и напомнит, как во время разминки 
выполнила четверной тулуп. «Я уже знаю, 
что мое тело более или менее готово, но 
надо еще поработать. Все в нашем виде 
спорта из головы: если есть сомнения, они 
выскакивают на стартах». А про корону никто 
вообще не спросит. Потому что незачем.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

БЕЗ КОРОНЫ
Этап Гран-при по фигурному 
катанию в Москве 
аплодировал «золоту» 
Валиевой и Дикиджи

«Спартак» хорош 
в любую погоду
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